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Lunes	  25	  de	  enero	  2021.	  

	  
Esta	  información	  es	  
proporcionada	  por	  la	  Secretaría	  
de	  Salud	  Federal	  
	  
Medios:	   Reforma,	   Excélsior,	   Ovaciones,	   Reporte	   Índigo,	   La	   Jornada,	   El	   Sol	   de	   México,	   El	   Financiero,	   El	   Universal,	   El	  
Economista,	  La	  Crónica,	  Contra	  Réplica,	  El	  Heraldo	  de	  México,	  24	  Horas,	  La	  Prensa,	  La	  Razón,	  Milenio,	  Diario	  Imagen	    

	  
Tiene	  AMLO	  Covid/Reforma,	  Excélsior	  
El	   Presidente	   Andrés	  Manuel	   López	  Obrador	   anunció	   ayer	   que	   se	   contagió	   de	   covid.	   Sus	   síntomas,	   según	   su	   dicho	   y	   de	  
fuentes	  cercanas	  a	  él,	  son	  leves	  y	  de	  inmediato	  inició	  tratamiento	  médico.	  López	  Obrador	  se	  encuentra	  aislado	  en	  Palacio	  
Nacional	   bajo	   supervisión	   directa	   del	   Secretario	   de	   Salud,	   doctor	   Jorge	   Alcocer,	   un	   equipo	   de	   médicos	   militares	   e	  
infectólogos	  del	  Instituto	  Nacional	  de	  Nutrición.	  	  
	  	  	  	  	  
¿Con	  quién	  estuvo	  durante	  la	  semana?/Ovaciones	  
Los	   secretarios	   Olga	   Sánchez	   Cordero,	   Marcelo	   Ebrard,	   Rosa	   Icela	   Rodríguez,	   Arturo	   Herrera	   y	   los	   gobernadores	   Jaime	  
Rodríguez	  Calderón,	  de	  Nuevo	  León,	  y	  Juan	  Manuel	  Carreras	  López,	  de	  San	  Luis	  Potosí,	  son	  algunos	  de	  los	  personajes	  con	  
los	  que	  Andrés	  Manuel	  López	  Obrador	   tuvo	  contacto	  en	   las	  últimas	  horas.	  También	   los	  secretarios	  de	  Defensa	  y	  Marina;	  
Hugo	  López-‐Gatell	  y	  el	  doctor	  Jorge	  Alcocer,	  subsecretario	  y	  secretario	  de	  Salud,	  respectivamente.	  Asimismo,	  los	  reporteros	  
que	  cubren	  las	  conferencias	  matutinas,	  conocidas	  como	  mañaneras.	  	  
	  
No	  se	  detuvo/Reforma	  
En	  marzo	  pasado,	  cuando	  se	  registraban	  los	  primeros	  decesos	  por	  covid	  en	  México,	  el	  Presidente,	  minimizo	  la	  pandemia	  y	  
dijo	  que	  su	  “escudo	  protector”	  era	  un	  escapulario	  del	  Sagrado	  Corazón	  de	  Jesús.	  El	  escudo	  protector	  es	  la	  honestidad,	  eso	  
es	  lo	  que	  protege,	  el	  no	  permitir	  la	  corrupción.	  Miren,	  este	  es	  el	  Detente…	  “Detente,	  enemigo,	  que	  el	  corazón	  de	  Jesús	  está	  
conmigo”.	  	  	  
	  
Debió	  vacunarse,	  señalan	  expertos/Reforma	  
El	  especialista	  recordó	  que	  mandatarios	  como	  Jair	  Bolsonaro,	  Presidente	  de	  Brasil;	  Boris	  Johnson,	  Primer	  Ministro	  de	  Reino	  
Unido,	   y	   Donald	   Trump,	   ex	   Presidente	   de	   Estados	   Unidos,	   también	   incurrieron	   en	   excesos	   de	   confianza	   y	   los	   tres	  
enfermaron	  de	  covid.	  “El	  Presidente	  creyó	  que	  a	  él	  no	   le	  daría,	  y	  estas	  semanas	  ha	   ignorado	  el	  gravísimo	  problema	  en	  el	  
que	  estamos”,	   señaló.	  Gómez-‐Dantés	  destacó	  como	  un	  error	  adicional	  que	  el	  mandatario	  no	  haya	  sido	  vacunado,	  pese	  a	  
que	  en	  el	  país	  ya	  se	  cuenta	  con	  dosis.	  “Una	  torpeza	  más.	  Vacunaron	  a	  Biden,	  al	  Papa.	  Debieron	  haberlo	  vacunado.	  Un	  error	  
garrafal	  del	  secretario	  (Jorge)	  Alcocer,	  y	  del	  subsecretario	  Hugo	  López-‐Gatell”,	  lamentó.	  	  
	  
El	  peor	  momento/Reporte	  Índigo	  
Chocan	  AMLO	  y	  López-‐Gatell.	  El	  pasado	  viernes,	  el	  Presidente	  López	  Obrador	  anunció	  que	  giró	  instrucciones	  a	  la	  Secretaría	  
de	  Salud	  para	  que	  emita	  un	  decreto	  que	  permita	  que	  cualquier	  empresa	  o	  Gobierno	  local	  del	  país	  pueda	  adquirir	  vacunas.	  
Sin	   embargo,	   antes	   de	   que	   el	   fundador	   de	  Morena	   diera	   a	   conocer	   sus	   intenciones,	   el	   subsecretario	   de	   la	   Salud,	   Hugo	  
López-‐Gatell,	  advirtió	  que	  los	  estados	  no	  deberían	  de	  adquirir	  sus	  propias	  vacunas.	  	  	  
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AMLO	  dialogará	  hoy	  con	  Putin	  sobre	  adquisición	  de	  la	  vacuna	  Sputnik-‐V/La	  Jornada,	  Ovaciones,	  El	  Sol	  de	  México	  
El	  Presidente	  López	  Obrador	  dialogará	  hoy	  vía	  telefónica	  con	  el	  Presidente	  de	  Rusia,	  Vladimir	  Putin,	  sobre	  el	  suministro	  de	  
la	  vacuna	  Sputnik	  Y,	  así	  como	   la	   relación	  bilateral	  entre	  ambos	  países.	  La	  conversación	  se	  realizará	  a	   las	  8	  de	   la	  mañana,	  
informó	  por	  medio	  de	  redes	  sociales	  el	  secretario	  de	  Relaciones	  Exteriores,	  Marcelo	  Ebrard,	  quien	  agregó	  que	  “se	  abordará	  
el	   futuro	   de	   la	   relación	   bilateral,	   así	   como	   el	   suministro	   de	   vacunas	   rusas	   a	   México”.	   Durante	   una	   visita	   de	   trabajo	   a	  
Argentina,	   hace	  dos	   semanas,	   el	   subsecretario	  de	  Prevención	   y	   Promoción	  de	   la	   Salud,	  Hugo	   López-‐Gatell,	   conversó	   con	  
funcionarios	  rusos	  sobre	  la	  vacuna	  Sputnik	  V.	  
	  
Saluda	  PAN	  la	  decisión	  del	  Ejecutivo	  federal/Ovaciones	  
Senadores	  del	  PAN	  celebraron	  la	  definición	  del	  Ejecutivo	  federal	  para	  que	  gobiernos	  estatales	  y	  entidades	  privadas	  compren	  
vacunas	   contra	   covid,	   pero	   es	   necesario	   contar	   con	   plena	   claridad	   y	   precisión	   sobre	   las	   condiciones,	   que	   aseguren	   una	  
perfecta	   coordinación	   en	   beneficio	   de	   la	   población.	   López	   Rabadán	   exhortó	   a	   que	   el	   secretario	   de	   Salud,	   doctor	   Jorge	  
Alcocer,	  en	  su	  carácter	  de	  Presidente	  del	  Consejo	  de	  Salubridad	  General,	  convoque	  una	  reunión	  del	  Consejo	  para	  discutir	  y	  
definir	  acuerdos	  para	  formalizar	  los	  ajustes	  que	  se	  han	  realizado	  al	  Plan	  Nacional	  de	  Vacunación	  contra	  el	  covid.	  	  	  
	  
Reportan	  10,872	  nuevos	  contagios/El	  Financiero	  
La	  Secretaría	  de	  Salud	  reportó	  ayer	  10,872	  nuevos	  contagios	  de	  covid,	   con	   los	  que	  el	  acumulado	  alcanzó	  ya	  1,763,219,	  y	  
confirmó	  530	  muertes	  más,	  para	  un	  total	  de	  149,614	  defunciones.	  El	  director	  de	  Epidemiología,	  José	  Luis	  Alomía,	  confirmó	  
que	  el	  Presidente	  López	  Obrador	  resultó	  positivo	  a	  la	  prueba,	  y	  que	  estará	  atendido	  directamente	  por	  el	  propio	  secretario	  
de	  Salud,	  doctor	  Jorge	  Alcocer,	  con	  el	  apoyo	  de	  un	  equipo	  de	  especialistas	  neumólogos,	  inmunólogos	  e	  infectólogos,	  debido	  
a	  sus	  males	  cardiacos.	  	  
	  
Ejército	  de	  expromotores	  del	  voto,	  listo	  para	  vacunar/El	  Universal	  	  	  
El	   gobierno	   federal	   alista	   el	   despliegue	   de	   19,000	   servidores	   de	   la	   nación,	   conocidos	   como	   siervos	   de	   la	   nación,	   para	  
promover	   la	   vacunación	   contra	   covid,	   acompañar	   las	   brigadas	   y	   recibir	   en	  oficinas	   del	   Bienestar	   a	   3	  millones	  de	   adultos	  
mayores	  para	  que	  les	  apliquen	  las	  dosis.	  El	  12	  de	  enero,	  cuando	  llegó	  el	  primer	  embarque	  con	  más	  de	  400,000	  vacunas	  de	  
Pfizer	  al	  país,	  el	  secretario	  de	  Salud,	  doctor	  Jorge	  Alcocer,	  indicó	  que	  750,000	  trabajadores	  de	  la	  salud	  laboran	  en	  la	  primera	  
línea	  de	  atención	  a	  pacientes	  covid	  y	  que,	  según	  su	  política,	  para	  el	  31	  de	  enero	  sería	  cuando	  este	  personal	  médico	  esté	  
vacunado,	  pero	  aún	  falta	  por	  inmunizar	  por	  lo	  menos	  a	  133,000	  profesionales	  médicos.	  	  
	  
La	  curva	  nunca	  se	  aplanó/Reporte	  Índigo	  
Los	   funcionarios	   del	   Gobierno	   federal	   aseguraron	   que	   la	   curva	   de	   contagios	   de	   covid	   se	   había	   “aplanado”,	   hoy	   los	  
documentos	  oficiales	  y	  el	  número	  de	  casos	  reportados	  indican	  que	  no	  solamente	  nunca	  se	  detuvo	  el	  crecimiento	  de	  casos,	  
sino	  que	   la	  emergencia	  sanitaria	  va	  en	  ascenso.	  La	   idea	  de	  que	  se	  aplanó	   la	  curva	  de	  contagios	   fue	  respaldada	  por	  otros	  
funcionarios	  como	  el	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	  quien	  es	  el	  responsable	  de	  la	  atención	  a	  la	  pandemia	  por	  
covid	  en	  el	  país.	  	  
	  
Transparencia	  y	  agilizar	  vacunación,	  la	  propuesta/El	  Economista	  
El	   plan	   nacional	   de	   vacunación	   contra	   covid	   del	   gobierno	   federal	   debe	   tener	   modificaciones	   para	   hacer	   más	   ágil	   el	  
procedimiento	  cuando	  llegue	  el	  momento	  de	  vacunar	  a	  la	  población	  abierta.	  Requiere	  acciones	  eficientes	  y	  transparentes,	  
opinó	  Miguel	  Ángel	  Toscano,	  extitular	  de	  la	  Cofepris.	  Entrevistada	  vía	  telefónica	  por	  El	  Economista,	  planteó	  que	  el	  gobierno	  
puede	  tomar	  las	  experiencias	  de	  países	  como	  Israel,	  Inglaterra	  y	  Estados	  Unidos,	  donde	  las	  personas	  llegan	  a	  pie	  o	  en	  sus	  
vehículos	   a	   grandes	   estacionamientos	   para	   inmunizarse,	   además	   es	   timó	   importante	   que	   la	   administración	   federal	  
transparente	   los	   contratos	   de	   compra	   de	   vacunas.	   “Lo	  más	   importante	   es	   que	   haya	   transparencia	   en	   los	   contratos,	   que	  
sepamos	  qué	  vacuna	  va	  a	  llegar	  y	  cuándo	  va	  a	  llegar.	  La	  segunda	  es:	  necesitamos	  saber	  qué	  vacuna	  nos	  va	  a	  tocar.	  Porque	  lo	  
que	   hoy	   está	   pasando	   es	   que	   algunos	  médicos	   ya	   dijeron	   que	   no	   hay	   vacuna	   de	   Pfizer	   para	   la	   segunda	   dosis	   y	   que	   se	  
esperen.	  Y	  salió	  (Hugo)	  López-‐Gatell	  diciendo:	  no	  pasa	  nada	  si	  se	  la	  ponen	  después”.	  	  
	  
Pacientes	  de	  covid-‐19	  optan	  por	  farmacias/Excélsior	  
De	  los	  300,000	  pacientes	  que	  a	  diario	  acuden	  a	  revisión	  en	  los	  consultorios	  anexos	  a	  las	  farmacias	  en	  todo	  el	  país,	  40%,	  esto	  
es,	   120,000,	   presentan	   síntomas	   de	   covid,	   afirmó	   la	   Asociación	   Nacional	   de	   Farmacias	   de	  México	   (Anafarmex).	   Ante	   al	  
anuncio	  que	  dio	  el	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	  sobre	  la	  inclusión	  en	  el	  programa	  nacional	  de	  vacunación	  de	  
los	  médicos	  privados	  que	  acuden	  a	  domicilios	  y	  atienden	  en	  farmacias,	  Marcos	  Pascual	  Cruz	  declaró	  que	  trabajarán	  con	  el	  
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gobierno	  federal.	  Puntualizó	  que	  el	  objetivo	  es	  realizar	  el	  censo	  y	  evitar	  la	  duplicidad	  de	  médicos	  que	  también	  trabajan	  en	  el	  
IMSS	  o	  el	  Estado	  ISSSTE.	  	  
	  
Suman	  530	  muertes	  y	  10,872	  casos/Ovaciones,	  La	  Jornada	  
La	  SECRETARÍA	  DE	  SALUD	  reportó	  que	  México	   llegó	  a	  149,614	  muertes	  y	  1,763,219	  de	  casos	  confirmados	  acumulados	  de	  
covid,aunque	   destacó	   que	   se	   registró	   una	   ligera	   reducción	   en	   contagios	   y	   fallecimientos.	  El	   director	   general	   de	  
Epidemiología,	  José	  Luis	  Alomía,	  mencionó	  que	  se	  reportaron	  540	  decesos	  por	  coronavirus,	  lo	  que	  representa	  una	  reducción	  
de	  1%,	  pero	  con	  esa	  cifra	  se	  llegó	  a	  149,614	  muertes	  por	  esta	  enfermedad,	  lo	  que	  representa	  una	  letalidad	  del	  6.	  
	  
Reservan	  segundas	  dosis/El	  Sol	  de	  México	  
La	  Secretaría	  de	  Salud	  tiene	  91,350	  vacunas	  apartadas	  para	  inyectar	  las	  segundas	  dosis	  al	  personal	  de	  salud,	  dijo	  José	  Luis	  
Alomía,	  director	  general	  de	  Epidemiología.	  	  	  
	  	  
Negocian	  envío	  de	  dosis/Reforma	  
Este	   martes	   no	   habrá	   llegada	   de	   la	   vacuna	   de	   Pfizer	   contra	   covid,	   ratificó	  José	   Luis	   Alomía,	   director	   general	   de	  
Epidemiología,	  pero	  el	  Gobierno	  de	  México	  realiza	  gestiones	  para	  obtener	  dosis	  antes	  de	  mediados	  de	  febrero.	  “Ya	  se	  había	  
comunicado	  en	  semanas	  previas	  que	  está	  programada	  una	  siguiente	  entrega	  para	  mediados	  de	   febrero;	   sin	  embargo,	   se	  
están	   llevando	   a	   cabo	   gestiones	   que	   pudieran	   permitir	   contar,	   no	   con	   la	   totalidad	   de	   las	   dosis,	   pero	   sí	   con	   algunas	   de	  
manera	  previa,	  pero	  esto	  va	  a	  depender	  de	  la	  posibilidad	  que	  tenga	  Pfizer”,	  dijo	  en	  conferencia	  vespertina.	  	  	  
	  
De	  cada	  100	  contagios,	  en	  México	  mueren	  8.5/El	  Universal	  
A	  punto	  de	  superar	   las	  150,000	  víctimas	  mortales,	  en	  México	  han	   fallecido	  17	  personas	  por	  cada	  200	  contagiadas	  por	  el	  
virus	   del	   SARS-‐CoV-‐2.	   Es	   decir,	   hay	   una	   tasa	   de	   letalidad	   de	   8.5%,	   de	   acuerdo	   con	   la	   Universidad	   de	   Johns	   Hopkins.	   El	  
porcentaje	   es	   el	   segundo	  más	   alto	  del	  mundo.	   Tras	   cumplirse	  11	  meses	  de	   la	   crisis	   sanitaria,	   las	   cifras	  de	   la	  universidad	  
estadounidense,	   actualizadas	   al	   23	   de	   enero,	   indican	   que	   en	   nuestro	   país	   8.5	   personas	   fallecen	   por	   cada	   100	   que	   se	  
contagian	  de	  coronavirus.	  De	  esta	  forma,	  el	  país	  supera	  los	  índices	  de	  mortalidad	  de	  naciones	  con	  mayor	  número	  de	  casos,	  
como	  Reino	  Unido,	  Brasil,	  Estados	  Unidos	  e	  India.	  De	  acuerdo	  con	  el	  reporte	  técnico	  diario	  de	  la	  Secretaría	  de	  Salud,	  al	  corte	  
de	  ayer,	  México	  llegó	  a	  1,763,219	  casos	  confirmados	  y	  a	  149,614	  personas	  que	  han	  fallecido	  a	  causa	  de	  esta	  enfermedad.	  	  	  
	  	  
Sube	  700%	  demanda	  de	  oxígeno	  por	  Covid/La	  Crónica	  
Según	   información	  entregada	  al	  gobierno	  federal	  por	   INFRA,	  Linde	  y	  Air	  Liquide,	   las	   tres	  únicas	  compañías	  en	  el	  país	  con	  
permisos	  de	  Cofepris	  para	  producir	  este	  insumo,	  la	  demanda	  ha	  aumentado	  durante	  la	  pandemia	  más	  de	  700%.	  	  
	  
Se	  quejan	  de	  siervos	  de	  la	  nación/Reporte	  Índigo	  
Un	  médico	  del	  IMSS	  que	  trabaja	  en	  la	  Ciudad	  de	  México	  narró	  el	  proceso	  de	  la	  aplicación	  de	  su	  segunda	  dosis	  de	  la	  vacuna	  
contra	  el	  covid	  y	  reveló	  que	  durante	  el	  proceso	  el	  servidor	  de	  la	  nación	  del	  Gobierno	  federal	  solo	  entorpeció	  el	  proceso.	  	  
	  
Acusa	  uso	  electoral	  de	  servidores	  de	  la	  nación/Excélsior	  
Alianza	   federalista	   señala	  que	  el	  gobierno	   federal	   incluso	   los	  ha	  beneficiado	  al	   vacunarlos	   saltándose	   las	   listas	   La	  Alianza	  
Federalista	   acusó	   al	   gobierno	   federal	   de	   utilizar	   a	   los	   servidores	   de	   la	   nación	   con	   una	   intención	   electoral	   al	   hacerlos	  
partícipes	  de	  las	  brigadas	  de	  vacunación	  Dijo	  que	  incluso	  los	  ha	  beneficiado	  al	  recibir	  la	  inmunización,	  sin	  que	  por	  su	  rango	  
de	  edad	  o	  labor	  lo	  ameriten.	  	  	  
	  
Se	  sigue	  los	  pasos	  de	  Argentina/Reporte	  Índigo	  
México	  atraviesa	  por	  un	  panorama	  complicado	  frente	  a	   la	  pandemia	  de	  covid	  debido	  al	   repunte	  de	  muertes	  y	  contagios,	  
que	  ya	  alcanzaron	  al	  Presidente	  López	  Obrador,	  esta	  situación	  aunada	  a	   la	  saturación	  de	  hospitales	  y	   falta	  de	  tanques	  de	  
oxígeno,	   hacen	   que	   el	  mes	   de	   enero	   sea	   el	  más	   difícil	   al	   día	   de	   hoy.	   Incluso,	   anoche	   el	   López	   Obrado,	   anunció	   que	   se	  
había	  contagiado	  del	  virus.	  El	  pasado	  viernes,	  el	  Presidente	  anunció	  que	  giró	  instrucciones	  a	  la	  Secretaría	  de	  Salud	  para	  que	  
emita	  un	  decreto	  que	  permita	  que	  cualquier	  empresa	  o	  Gobierno	  local	  del	  país	  pueda	  adquirir	  vacunas.	  Sin	  embargo,	  antes	  
de	  que	  el	  fundador	  de	  Morena	  diera	  a	  conocer	  sus	  intenciones,	  el	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López-‐Gatell,	  advirtió	  que	  
los	  estados	  no	  deberían	  de	  adquirir	  sus	  propias	  vacunas.	  	  
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IP	  podría	  comprar	  vacunas	  hasta	  junio/El	  Financiero	  
Para	  que	  el	  sector	  privado	  pueda	  comprar	  y	  aplicar	  vacunas	  para	  sus	  trabajadores	  deberán	  cambiar	  el	  estatus	  de	  su	  registro	  
sanitario	  de	  “emergencia”	  a	  “definitivo”,	  lo	  que	  puede	  tomar	  al	  menos	  cuatro	  o	  cinco	  meses;	  mientras	  tanto,	  el	  Gobierno	  
Federal	   es	   el	   único	   que	   puede	   comprarlas	   y	   hacérselas	   llegar	   a	   los	   empresarios	   para	   coadyuvar	   en	   el	   plan	   nacional	   de	  
vacunación,	  dijo	  Guillermo	  Funes,	  Presidente	  de	  la	  Concamin.	  	  	  
	  
Alerta	  por	  medicamentos	  robados	  falsos	  y	  vacunas	  anticovid/Contra	  Réplica	  
La	  Cámara	  Nacional	  de	   la	   Industria	  Farmacéutica	  denuncia	  que	  más	  de	  8	  millones	  de	  personas	  adquieren	  medicamentos	  
robados,	  incluso	  caducos,	  lo	  cual	  representa	  pérdidas	  anuales	  por	  2,000	  millones	  de	  pesos	  para	  la	  industria	  farmacéutica.	  El	  
experto	  señaló	  que	  tan	  solo	  el	  año	  pasado	  la	  Cofepris,	  emitió	  cuatro	  alertas	  por	  hurto	  de	  fármacos	  y	  seis	  sanitarias	  por	  la	  
falsificación,	  lo	  cual	  es	  un	  claro	  ejemplo	  de	  que	  persisten	  estas	  prácticas	  desleales.	  	  	  
	  
Consideraciones	  clínicas	  en	  torno	  al	  COVID/La	  Crónica	  
El	   cuadro	   clínico	   de	   covid	   es	   muy	   variable.	   Sabemos	   que	   hay	   un	   número	   grande	   de	   sujetos	   que	   pasan	   desapercibidos,	  
porque	  son	  asintomáticos.	  Según	  resultados	  preliminares	  del	   Instituto	  de	  Salud	  Pública	  esto	  puede	  ser	  hasta	  3	  de	  cada	  4	  
contagiados.	  Dr.	  Gerardo	  Gamba.	  	  
	  
Sin	  acceso	  a	  servicios	  de	  salud,	  más	  de	  la	  mitad	  de	  los	  trabajadores/La	  Jornada	  
De	  acuerdo	  con	  el	   Inegi,	  en	  diciembre,	  de	  cara	  a	  la	  segunda	  oleada	  de	  contagios	  por	  covid,	  61%	  de	  los	  trabajadores	  en	  el	  
país	   no	   tenían	   acceso	   a	  Servicios	   de	   Salud,	   incluso	   por	   arriba	   de	   quienes	   se	   ocupan	   en	   la	   informalidad.	   “La	   emergencia	  
sanitaria	  no	  nos	  trajo	  problemas	  nuevos,	  amplificó	  muchos	  de	   los	  prexistentes.	  Antes	  de	   la	  pandemia	  habíamos	  señalado	  
que	   no	   concordaban	   el	   tamaño	   y	   dinamismo	   de	   la	   economía	   de	  México	   con	   la	   precariedad	   laboral	   que	   se	   observaba”,	  
explicó	  María	  Ayala,	  investigadora	  de	  Acción	  Global	  Ciudadana	  Frente	  a	  la	  Pobreza.	  	  
	  	  
Aplican	  6,000	  vacunas	  a	  personal/El	  Heraldo	  de	  México	  
Hasta	   la	   semana	   pasada,	   3,592	   trabajadores	   del	   IMSS,	   delegación	   poniente	   del	   Estado	   de	   México,	   han	   resultado	  
contagiados	  de	   covid	   y	   se	   contabilizaron	  35	  defunciones	  del	  personal	  de	   salud	  por	  dicho	  padecimiento,	   informó	  Miralda	  
Aguilar.	  	  	  
	  	  
Módulos	  de	  atención	  respiratoria	  en	  la	  CDMX,	  abiertos	  todos	  los	  días:	  IMSS/La	  Jornada	  
A	   fin	   de	   detectar	   de	   forma	   temprana	   posibles	   casos	   de	   covid	   entre	   sus	   derechohabientes,	   el	  IMSS	  instaló	   módulos	   de	  
atención	  respiratoria	  en	  sus	  2,525	  unidades	  de	  medicina	  familiar	  en	  todo	  el	  país.	  En	   la	  CDMX,	  donde	  se	  reportan	   las	  más	  
altas	  tasas	  de	  casos	  y	  decesos	  del	  país,	  y	  está	  en	  semáforo	  rojo,	  el	  instituto	  opera	  24	  de	  estos	  módulos	  los	  siete	  días	  de	  la	  
semana.	  	  	  
	  
El	  Covid-‐19	  nos	  transformó...	  avanzó	  la	  rectoría	  del	  Estado:	  ISSSTE/El	  Economista	  
Hace	   dos	   años,	   cuando	   asumió	   la	   dirección	   general	   del	   ISSSTE,	   Luis	   Antonio	   Ramírez	   Pineda,	   recibió	   la	   encomienda	   de	  
fortalecer	  al	  organismo,	  consolidar	  un	  modelo	  de	  atención	  basado	  en	  la	  prevención	  de	  enfermedades,	  mejorar	  el	  servicio	  y	  
lograr	  finanzas	  públicas	  sanas.	  Con	  la	  pandemia,	  la	  institución	  tuvo	  que	  entrar	  de	  lleno	  a	  la	  contención	  de	  la	  peste.	  113	  de	  
sus	  hospitales	  están	  dedicados	  al	  covid	  y	  se	  tuvieron	  que	  postergaron	  30,000	  cirugías.	  “La	  pandemia	  nos	  obligó	  a	  hacer	  una	  	  
profunda	  reflexión.	  De	  qué	  forma	  queremos	  cambiar	  para	  mejorar	  la	  atención	  al	  derechohabiente.	  Somos	  13.5	  millones	  de	  
derechohabientes,	  de	  los	  cuales	  1.3	  millones	  son	  jubilados	  y	  pensionados…”,	  señaló	  .	  
	  
Enemigo	  en	  casa/24	  Horas	  
Todos	  estamos	  expuestos	  al	  virus,	  y	  saber	  qué	  hacer	  salva	  vidas.	  Si	  estamos	  viviendo	  con	  una	  persona	  infectada	  de	  covid	  o	  
que	   presenta	   síntomas,	   se	   debe	   separar	   del	   resto	   de	   los	   integrantes	   para	   evitar	   esparcir	   la	   enfermedad.	  Un	   documento	  
elaborado	   por	   especialistas	   del	  Hospital	   Ángeles	  recomienda	   conservar	   abierta	   la	   ventana	   en	   la	   habitación	   del	   enfermo.	  
Fuente:	  Secretaría	  de	  Salud,	  Hospital	  Ángeles	  y	  AFP.	  	  	  
	  
25	  millones	  de	  contagios	  desde	  enero	  21	  de	  2020/El	  Financiero	  
Estados	  Unidos	  registra	  más	  de	  25	  millones	  de	  contagios	  por	  covid	  desde	  el	  inicio	  de	  la	  pandemia,	  informó	  la	  Universidad	  
Johns	   Hopkins,	   pocos	   días	   después	   de	   la	   toma	   de	   posesión	   de	   Joe	   Biden,	   quien	   ha	   hecho	   de	   la	   lucha	   contra	   el	   virus	   la	  
prioridad	  en	  sus	  primeros	  100	  días	  de	  gobierno.	  	  	  
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Crecen	  reclamos	  a	  farmacéuticas/El	  Universal	  
Los	  gobiernos	  europeos	  están	  decididos	  a	  plantar	  cara	  a	   las	   farmacéuticas	  Pfizer	  y	  AstraZeneca,	  y	  exigen	  cumplir	   con	   los	  
acuerdos	  para	   el	   suministro	  de	   vacunas	   anticovid.	   Tras	   el	   anuncio	  de	  que	  habrá	   retrasos	   en	   la	   distribución	  por	  parte	  de	  
ambas	  firmas,	  el	  primer	  ministro	  italiano,	  Giuseppe	  Conte,	  anunció	  que	  demandó	  a	  Pfizer-‐BioNtech	  y	  amenazó	  con	  hacer	  lo	  
propio	  con	  AstraZeneca	  si	  no	  cumplen	  con	  los	  envíos	  acordados.	  El	  Presidente	  del	  Consejo	  Europeo,	  Charles	  Michel,	  advirtió	  
que	  la	  Unión	  Europea	  hará	  “que	  se	  respeten	  los	  contratos”.	  	  
	  
El	  desafío	  logístico	  de	  la	  vacunación/El	  Universal	  
Las	   campañas	   de	   vacunación	   contra	   el	   covid	   implican	   a	   nivel	   internacional	   un	   gran	   desafío	   logístico,	   que	   reclama	  
infraestructuras	  adecuadas	  y	  una	  sólida	  coordinación	  entre	  los	  organismos	  competentes	  para	  salvaguardar	  la	  eficacia	  de	  las	  
vacunas,	   sobre	   todo	   las	   vulnerables	   a	   los	   cambios	   de	   temperatura.	   Los	   gobiernos	   tienen	   que	   garantizar	   el	   buen	  
funcionamiento	  de	  las	  redes	  de	  distribución,	  seleccionar	   los	  grupos	  sociales	  que	  recibirán	  gradualmente	  las	  dosis,	  aportar	  
los	  recursos	  humanos	  necesarios	  y	  habilitar	  los	  espacios	  físicos	  para	  suministrar	  las	  vacunas	  en	  tiempo	  y	  forma.	  A	  finales	  de	  
2020,	  un	  incidente	  logístico	  de	  la	  compañía	  Pfizer	  en	  su	  planta	  belga	  de	  Puurs,	  retrasó	  la	  campaña	  de	  inmunización	  contra	  el	  
covid-‐19	   en	   ocho	   países	   europeos,	   que	   tuvieron	   que	   reacomodar	   su	   programación	   para	   solventar	   la	   coyuntura.	  México	  
también	   resintió	   el	   retraso	   y	   reducción	   de	   las	   dosis	   de	   las	   vacunas	   de	   Pfizer.	   Las	   autoridades	   mexicanas	   tuvieron	   que	  
reformular	  la	  campaña	  de	  vacunación	  a	  raíz	  de	  la	  disminución	  de	  los	  envíos	  que,	  temporalmente,	  se	  vieron	  mermados	  50%.	  	  
	  
Por	  variantes	  de	  Covid-‐19,	  más	  cierres/24	  Horas	  
El	  surgimiento	  de	  tres	  variantes	  del	  coronavirus	  SARS-‐CoV-‐2	  es	  lo	  que	  obliga	  ahora	  a	  los	  cierres	  de	  las	  naciones	  de	  nuevo,	  
con	   restricciones	   en	   vuelos	   y	   aeropuertos,	   cuarentenas	   e	   incluso	   toques	   de	   queda	   en	   varias	   regiones	   del	   mundo.	   El	  
Presidente	   Joe	   Biden	   anunciará	   la	   reimposición	   de	   una	   prohibición	   de	   ingreso	   a	   la	   mayoría	   de	   los	   ciudadanos	   no	  
estadounidenses	  que	  hayan	  estado	  en	  Gran	  Bretaña,	  Brasil,	  Irlanda	  y	  buena	  parte	  de	  Europa	  debido	  a	  la	  pandemia,	  reveló	  la	  
víspera	  un	  funcionario	  de	  la	  Casa	  Blanca.	  	  
	  
El	  mundo	  vive	  su	  semana	  más	  mortal/Contra	  Réplica	  
Las	   cifras	  de	  muerte	  por	   covid	  en	  el	  mundo	  esta	   semana	  han	   sido	  alarmantes:	   sólo	  del	   18	  de	  enero	  al	   24	  de	  enero	  han	  
fallecido	  al	  menos	  95,047	  personas	  por	  covid	  en	  el	  mundo,	  la	  cifra	  más	  alta	  para	  un	  acumulado	  de	  7	  días	  desde	  que	  inició	  la	  
pandemia,	  de	  acuerdo	  a	  las	  cifras	  oficiales	  proporcionadas	  por	  las	  autoridades	  sanitarias	  de	  cada	  país.	  	  
	  	  
Mas	  vacunas,	  un	  incentivo	  a	  la	  reactivación/Excélsior	  
Para	  que	   la	  economía	  mexicana	  se	   levante,	   la	  vacuna	  contra	  el	  covid	  es	  esencial,	  por	   lo	  cual,	  entre	  más	   laboratorios	  con	  
vacunas	  aprobadas	  haya	  en	  el	  mundo,	  mejor.	  Sin	  embargo,	  en	  México,	  sólo	  se	  ha	  aceptado	  el	  uso	  de	  dos,	  la	  de	  AstraZeneca	  
en	  alianza	  con	  la	  Universidad	  de	  Oxford	  y	  la	  de	  Pfizer	  y	  BioNTech.	  La	  semana	  pasada	  llegó	  a	  territorio	  nacional	  la	  vacuna	  de	  
AstraZeneca	  para	  ser	  envasada	  en	  el	  Edomex.	  Pese	  a	  que	  su	  desarrollo	   fue	  accidentado,	  este	   laboratorio	   logró	   rebasar	  a	  
otros	  competidores.	  	  
	  
La	  invermectina,	  positiva	  contra	  covid-‐19:	  Sedesa/Excélsior,	  La	  Jornada	  
La	  Sedesa	  dio	  a	  conocer	  que	  el	  uso	  del	  medicamento	  conocido	  como	  invermectina	  ha	  mostrado	  en	  diversos	  ensayos	  clínicos	  
su	  eficacia	  para	  reducir	  la	  gravedad	  y	  la	  mortalidad	  ocasionada	  por	  el	  virus	  SARS-‐CoV-‐2,	  que	  causa	  la	  enfermedad	  covid.	  	  
	  	  
En	  semáforo	  rojo;	  abren	  más	  establecimientos/Contra	  Réplica	  
La	  jefa	  de	  gobierno,	  Claudia	  Sheinbaum	  Pardo,	  señaló	  que	  a	  pesar	  de	  que	  continuará	  el	  semáforo	  epidemiológico	  rojo	  en	  la	  
CDMX,	  a	  partir	  de	  hoy	  se	  sumarán	  nuevos	  giros	  a	   la	  apertura	  de	  actividades	  económicas	  esenciales,	  dentro	  del	  programa	  
Reactivar	  Sin	  Arriesgar.	  El	  incremento	  de	  la	  capacidad	  hospitalaria	  tampoco	  ha	  sido	  suficiente;	  de	  acuerdo	  con	  la	  Secretaría	  
de	  Salud,	  la	  ocupación	  de	  camas	  generales	  se	  encuentra	  al	  88%;	  mientras	  que,	  en	  camas	  con	  ventilador,	  en	  86%.	  	  	  
	  
Registra	  Info	  6,362	  solicitudes	  por	  Covid/Reforma	  
Al	  cierre	  de	  2020,	  las	  solicitudes	  de	  transparencia	  iniciadas	  por	  ciudadanos	  en	  la	  CDMX	  ascendieron	  a	  6,362,	  de	  acuerdo	  con	  
el	  último	  informe	  del	  Instituto	  de	  Transparencia	  de	  la	  CDMX.	  Conforme	  al	  reporte	  más	  reciente,	  que	  abarca	  hasta	  el	  31	  de	  
diciembre,	  la	  mayor	  parte	  de	  las	  solicitudes	  fueron	  hechas	  a	  la	  Secretaría	  de	  Salud	  de	  la	  Capital,	  con	  más	  de	  830;	  mientras	  
que	  la	  Alcaldía	  Álvaro	  Obregón	  se	  mantiene	  como	  la	  de	  mayor	  número	  de	  solicitudes.	  	  	  
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Alcaldías	  refuerzan	  programa	  de	  oxígeno/El	  Universal	  
Ante	  el	  crecimiento	  de	  contagios	  y	  hospitalizaciones	  por	  el	  coronavirus,	   los	  tanques	  de	  oxígeno	  han	  elevado	  su	  demanda,	  
por	   lo	   que	   diversas	   alcaldías	   de	   la	   Ciudad	   de	  México	   siguen	   impulsando	   esquemas	   para	   recarga	   y	   préstamo	   gratuito	   de	  
cilindros	  portátiles.	  	  
	  	  
Analizan	  reformar	  la	  Ley	  de	  Salud	  Mental/La	  Prensa	  
El	  Congreso	  de	  la	  CDMX	  analiza,	  a	  través	  de	  la	  Comisión	  de	  Salud,	  modificaciones	  a	  la	  Ley	  de	  Salud	  Mental,	  a	  fin	  de	  prevenir	  
e	   identificar	   problemas	   de	   estrés	   permanente	   y	   otras	   afectaciones	   a	   la	   salud	  mental	   infantil.	   Entre	   otras	   reformas,	   esta	  
propuesta	  dispone	   la	  obligación	  de	   los	  planteles	  escolares	  de	  educación	   inicial	   y	  básica	  a	  nivel	  primaria,	  para	   contar	   con	  
personal	   especializado	   e	   identificar	   trastornos	  mentales	   en	   el	   alumnado,	   y	   obliga	   a	   la	   Secretaria	   de	   Educación	   a	   incluir	  
programas	  de	  salud	  mental	  infantil	  en	  los	  planes	  de	  estudio.	  	  	  
	  
Aplica	  Edomex	  369,000	  pruebas	  C-‐19	  y	  detecta	  63,948	  casos/Ovaciones	  
Al	  fortalecer	  los	  servicios	  de	  detección	  a	  covid	  por	  prueba	  rápida.	  La	  Secretaría	  de	  Salud	  estatal	  refiere	  que	  dicha	  estrategia	  
anunciada	  en	  diciembre	  de	  2020	  por	  el	  gobernador	  mexiquense	  Alfredo	  Del	  Mazo	  Maza,	  fue	  implementada	  con	  22	  módulos	  
y	  personal	  calificado	  en	  estos	  trabajos.	  Esta	  coordinación,	  a	  cargo	  del	  titular	  de	  salud	  Gabriel	  O	  Shea	  Cuevas,	  ha	  posibilitado	  
una	   respuesta	   más	   directa	   y	   oportuna	   en	   las	   poblaciones	   de	   las	   19	   jurisdicciones	   sanitarias	   del	   Instituto	   de	   Salud	   del	  
Edomex.	  	  	  
	  
AMLO	  y	  los	  dos	  médicos	  charlatanes	  olvidaron	  que	  las	  palabras	  tienen	  consecuencias/El	  Economista	  
Reportero:	  Eduardo	  Ruiz-‐Healy.	  
Lamentablemente	  cayó	  víctima	  del	  SARS-‐CoV-‐2	  el	  Presidente	  López	  Obrador.	  Así	  lo	  anunció	  ayer,	  a	  las	  18:30	  horas	  (centro)	  
por	  medio	  de	  su	  cuenta	  de	  Facebook:	  “Lamento	  informarles	  que	  estoy	  contagiado	  de	  covid.	  Los	  síntomas	  son	  leves,	  pero	  ya	  
estoy	   en	   tratamiento	   médico.	   Como	   siempre,	   soy	   optimista.	   Saldremos	   adelante	   todos...	   ”.	   ¿Qué	   nos	   dirán	   ahora	   los	  
charlatanes	  Hugo	  López-‐Gatell	  y	   	  doctor	   Jorge	  Alcocer,	   responsables	  directísimos	  de	   los	  malos	  resultados	  obtenidos	  en	   la	  
lucha	  contra	  la	  pandemia	  que	  hasta	  ahora	  ha	  infectado	  a	  1,763,219	  personas	  en	  México	  y	  matado	  a	  149,614	  de	  ellas?	  	  
	  
Juegos	  de	  Poder/Excélsior	  	  
Reportero:	  Leo	  Zuckermann.	  	  
Este	  gobierno,	  por	  desgracia,	  ha	  sido	  un	  fracaso	  total	  en	  el	  manejo	  sanitario	  de	  la	  epidemia,	  uno	  de	  los	  peores	  del	  mundo.	  Y,	  
por	  lo	  que	  se	  ve,	  el	  proceso	  de	  vacunación	  será	  igual	  de	  ineficaz.	  Lo	  que	  procede	  es	  corregir	  a	  fondo	  este	  asunto	  para	  evitar	  
más	  contagios,	  muertes	  y	  afectaciones	  económicas.	  	  
	  
El	  Asalto	  a	  la	  Razón/Milenio	  	  
Reportero:	  Carlos	  Marín.	  
Hoy	   la	   protección	   de	   López	   Obrador	   sigue	   dependiendo	   de	   los	   militares,	   pero	   solo	   la	   que	   puede	   librarlo	   de	   ataques	  
corporales.	  Ante	  la	  peste,	  el	  Presidente	  se	  ufana	  de	  seguir	  las	  instrucciones	  de	  los	  doctores	  y	  otros	  científicos	  que	  dice	  ya	  
quisieran	   otros	   países,	   equipo	   que	   jefatura	   Hugo	   López-‐Gatell.	   El	   mismo	   “experto”	   que	   fue	   incapaz	   de	   imponer	   el	  
cubrebocas,	  si	  no	  al	  necio	  Presidente	  a	  quien	  deseo	  pronta	  recuperación,	  a	  todas	  y	  todos	  los	  que,	  como	  es	  obvio,	  pudieron	  
contagiarlo.	  	  
	  
Nadando	  entre	  Tiburones/Excélsior	  
Reportero:	  Víctor	  Beltri.	  
	  “Tenemos	  la	  confianza	  de	  que	  el	  país	  está	  preparado”,	  afirmaba	  ante	  las	  cámaras	  —en	  enero	  de	  2020—	  el	  subsecretario	  de	  
Salud.	   “Hemos	  estado	  haciendo	  a	   lo	   largo	  del	  2019,	  precisamente,	  ajustes	  en	   los	  protocolos	  de	  preparación	  y	   respuesta,	  
para	   las	   emergencias	   en	   salud,	   y	   hoy	   las	   estamos	   poniendo	   en	   práctica”.	   “La	   fuerza	   del	  Presidente	  es	   moral,	   no	   de	  
contagio”,	   declararía.	   “La	   pandemia	   está	   domada”,	   “vemos	   la	   luz	   al	   final	   del	   túnel”,	   añadiría	   su	   jefe:	   “El	   doctor	   ha	   sido	  
invitado	  a	  dar	  su	  opinión	  ante	  la	  OMS”,	  “somos	  el	  primer	  lugar	  de	  América	  Latina”,	  “hemos	  vacunado	  más	  que	  nadie”.	  Ni	  
fuerza	  moral,	  ni	  pico,	  ni	  —mucho	  menos—	  curva	  aplanada.	  Ni	  pandemia	  domada,	  ni	  lucecitas	  al	  final	  del	  túnel,	  ni	  la	  opinión	  
de	  un	  farsante	  siendo	  reconocida	  por	  los	  verdaderos	  expertos	  a	  nivel	  mundial.	  	  
	  	  
	  
	  
ç	  
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Razones/Excélsior	  
Reportero:	  Jorge	  Fernández	  Menéndez.	  
Las	   contradicciones	   internas	   en	   el	   gobierno	   federal,	   disimuladas,	   en	   parte	   por	   el	   papel	   protagónico	  
del	  Presidente	  López	  Obrador	  en	   todas	   y	   cada	   una	   de	   las	   decisiones	   que	   se	   deben	   adoptar	   y	   por	   su	   acaparamiento	   del	  
espacio	   público,	   se	   están	   convirtiendo	   en	   uno	   de	   los	   factores	   más	   importantes	   a	   la	   hora	   de	   entender	   el	   porqué	   de	   la	  
profunda	   ineficiencia	   gubernamental	   en	   muchos	   ámbitos.	  	  el	   plan	   de	   vacunación	   de	  López-‐Gatell	  es	   tan	   contradictorio,	  
ineficiente	  e	  improvisado	  como	  todo	  el	  proceso	  de	  atención	  de	  la	  pandemia:	  una	  suma	  de	  parches	  marcado	  por	  decisiones	  
políticas	  y	  no	  sanitarias.	  
	  	  
Quebradero/La	  Razón	  	  
Reportero:	  Javier	  Solórzano	  Zinser.	  
A	  pesar	  de	  que	  varios	  especialistas	  alertaron	  lo	  que	  se	  podía	  venir,	  a	  la	  distancia	  se	  ha	  ido	  evidenciando	  que	  se	  conjuntaron	  
muchos	   elementos	   contradictorios	   en	   la	   estrategia	   del	   Gobierno.	   Se	   dio	   también	   cierta	   soberbia	   y	   la	   única	   voz	   que	   ha	  
escuchado	  el	  Gobierno	  es	  la	  del	  Gobierno.	  Las	  voces	  que	  cuestionan	  son	  desacreditadas	  a	  lo	  que	  se	  suma	  que	  en	  los	  últimos	  
meses	   al	  vocero	  le	  ha	  dado	  por	  el	   sarcasmo.	   Se	   sabe	  poderoso	  porque	  el	  Presidente	  se	  encarga	  de	  ello.	   El	   personaje	   fue	  
rebasado	  por	  él	  mismo,	  de	  científico	  pasó	  a	  transformarse	  en	  un	  político.	  Da	  la	  impresión	  que	  fue	  perdiendo	  el	  sentido	  de	  
su	  trabajo	  y	  fue	  creándose	  la	  imagen	  de	  que	  si	  algo	  quería	  era	  quedar	  bien	  con	  su	  jefe.	  	  
	  	  
Frentes	  Políticos/Excélsior,	  El	  Heraldo	  de	  México,	  La	  Razón	  
Para	  quienes	  siguen	  sin	  creer,	  López	  Obrador	  anunció	  que	  está	  contagiado	  de	  covid.	  Los	  síntomas	  son	  leves,	  pero	  ya	  estoy	  
en	   tratamiento	  médico.	   Como	   siempre,	   soy	   optimista.	   Saldremos	   adelante	   todos.	  Me	   representará	   Olga	   Sánchez	   en	   las	  
mañaneras,	  publicó.	  Debemos	  aprender:	  al	  24	  de	  enero	  hay	  1,320,448	  personas	  recuperadas;	  1,763,219	  casos	  confirmados	  
y	  2,238,405	  negativos.	  Se	  han	  registrado	  149,614	  defunciones.	  Que	  el	  Presidente	  tenga	  covid	  no	  es	  motivo	  de	  suspicacias,	  
sino	  la	  oportunidad	  para	  desearle	  una	  pronta	  recuperación,	  como	  lo	  ha	  hecho	  la	  mayoría	  de	  la	  clase	  política	  	  
	  
Bajo	  reserva/El	  Universal,	  El	  Financiero	  	  
Anoche,	  el	  Presidente	   López	  Obrador	  recibió	  por	   redes	   sociales	  mensajes	  de	  apoyo	  y	   solidaridad	   tras	   informar	  que	  había	  
dado	  positivo	  a	  la	  covid.	  Nos	  hacen	  ver	  que	  además	  de	  mensajes	  de	  mandatarios	  de	  otras	  naciones,	  así	  como	  gobernadores	  
emanados	  de	  diversas	  fuerzas	  políticas,	  legisladores	  y	  dirigentes	  de	  partidistas	  hubo	  dos	  mensajes	  que	  llamaron	  la	  atención:	  
los	   de	   los	   expresidentes	  Felipe	   Calderón	  y	  Enrique	   Peña	   Nieto.	   “Deseo,	   sinceramente,	   una	   pronta	   recuperación	   al	  
Presidente”,	  escribió	  el	  panista;	  “Le	  deseo	  una	  pronta	  y	  satisfactoria	  recuperación”,	  señaló	  a	  su	  vez	  el	  priista.	  
	  	  
Reportera:	  Martha	  Anaya	  en	  Alhajero/El	  Heraldo	  de	  México	  	  
López	   Obrador	   hablará	   hoy	   por	   teléfono	   con	  Vladimir	   Putin	  sobre	   el	   suministro	   de	   las	   vacunas	   rusas	   y	   el	   futuro	   de	   la	  
relación	  bilateral.	  	  
	  
Templo	  Mayor/Reforma	  	  
En	  este	  momento	  de	  incertidumbre,	  lo	  que	  importa	  es	  desearle	  a	  López	  Obrador	  una	  pronta	  y	  completa	  recuperación	  del	  
covid.	  Ojalá	  que	  el	  tema	  no	  se	  convierta	  en	  un	  arma	  política	  de	  sus	  adversarios;	  y	  ojalá	  que	  también	  ayude	  a	  los	  escépticos	  a	  
tomar	   conciencia	   de	   que	   la	   pandemia	   sigue	   ahí	   y	   estamos	   muy	   lejos	   de	   superarla.	   Fuerza,	   Presidente.¿Qué	   sigue?	   De	  
entrada,	   lo	   lógico	  sería	  hacer	  el	  rastreo	  hacia	  atrás	  de	   los	  contagios	  que	  pudo	  haber	  provocado	  el	  Presidente.	  Habría	  que	  
empezar	  con	  los	  pasajeros	  del	  vuelo	  2535	  de	  Aeroméxico	  que	  viajaron	  con	  él	  de	  San	  Luis	  a	  la	  Ciudad	  de	  México,	  pues	  pese	  a	  
tener	  síntomas,	  López	  Obrador	  tomó	  el	  avión	  de	  ruta	  comercial.	  ¿Sabía	  ya	  que	  estaba	  contagiado?	  Las	  Crónicas	  de	  su	  gira	  
del	   fin	   de	   semana	   señalan	   que	   al	   mandatario	   se	   le	   veía	   cansado,	   apagado,	   con	   poca	   energía.	   Por	   supuesto	   andaba	   sin	  
cubrebocas.	  Así,	  sin	  protección	  alguna,	  se	  reunió	  con	  los	  gobernadores	  Juan	  Manuel	  Carreras	  y	  Jaime	  Rodríguez.	  También	  
expuso	  a	   los	   secretarios	  Marcelo	  Ebrard,	   Luis	  Cresencio	   Sandoval,	  Olga	  Sánchez	  Cordero,	   Javier	  May,	   Tatiana	  Clouthier	   y	  
Rosa	  Icela	  Rodríguez.	  A	  esa	  lista	  hay	  que	  sumar	  el	  encuentro	  que	  tuvo	  con	  la	  candidata	  de	  Morena	  al	  gobierno	  de	  Nuevo	  
León,	   Clara	   Luz	   Flores;	   y	   la	   cena	   con	   empresarios	   regiomontanos	   en	   casa	   de	   Alfonso	   Romo.	   Todos	   esos	   encuentros	   sin	  
cubrebocas	  y	  quién	  sabe	  si	  ya	  con	  síntomas.	  
	  
Astillero/La	  Jornada	  	  
Reportero:	  Julio	  Hernández	  López.	  	  
El	  gobierno	  federal	  es	  Andrés	  Manuel	  y	  sus	  quebrantos	  de	  salud	  y	  eventual	  pérdida	  de	  control	  del	  timón	  nacional,	  sea	  por	  
horas	  o	  días,	  no	  tiene	  protocolos	  de	  relevo	  reales	  y	  contundentes,	  salvo	   los	  que	  ofrecen	   los	  dos	  virtuales	  vicepresidentes	  
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ejecutivos,	   el	   civil	  Marcelo	   Ebrard,	   adalid	   actualizado	   del	   salimismo	   remozador	   de	   las	   fachadas	   del	   sistema,	   o	   el	  militar	  
consolidado	  multifactorialmente	  en	  el	  secretario	  de	  la	  Defensa	  Nacional,	  el	  expansivo	  Luis	  Cresencio	  Sandoval.	  Y,	  del	  otro	  
lado,	   de	   sus	   adversarios	   hoy	   montados	   en	   feroces	   campañas	   de	   odio	   y	   difamación,	   el	   tocamiento	   presidencial	   por	   el	  
coronavirus	   aceleró	   la	   exhibición	   de	   las	   miserias	   intelectuales	   y	   espirituales	   del	   contagio	   en	   mención.	   El	   momento	   de	  
	  molestias	   “leves”	  al	   Presidente	  de	  México,	   y	   la	   eventualidad	  de	  que	  el	   tal	   bicho	  avance	  más	  de	   lo	  deseable,	  de	  manera	  
natural	  pone	  bajo	   revisión	   la	  muy	  discutible	  conducta	  asumida	  por	  López	  Obrador:	  del	   increíble	  “detente”,	  al	   rechazo	  en	  
general	  al	  uso	  de	  cubrebocas,	  pasando	  por	  su	  fuerza	  moral	  y	  no	  de	  contagio	  que	   le	  decretó	  el	  subsecretario	  Hugo	  López-‐
Gatell,	   ahora	   tan	   mediáticamente	   ausente	   a	   partir	   de	   desacuerdos	   con	   Palacio	   Nacional	   respecto	   a	   particulares	   que	  
pudiesen	  comprar	  y	  distribuir	  vacunas.	  	  
	  
La	  Divisa	  del	  Poder/24	  Horas	  
Reportero:	  Adrián	  Trejo.	  	  
Al	  final,	  López	  Obrador	   le	  sigue	  llevando	  la	  contraria	  a	  Hugo	  López-‐Gatell,	  quien	  el	  16	  de	  marzo	  pasado,	  pasó	  a	   la	  historia	  
mundial	  con	  su	  famosa	  frase:	  “La	  fuerza	  del	  Presidente	  es	  moral,	  no	  es	  una	  fuerza	  de	  contagio,	  en	  términos	  de	  una	  persona,	  
un	   individuo	  que	  pudiera	  contagiar	  a	  otros”.	  Como	  sea,	  hoy	  el	  país	  alcanzará	   los	  150,000	  muertos	  y	   casi	  1.8	  millones	  de	  
contagios	   sin	   que	   la	   pandemia	   pueda	   frenarse.En	   parte	   a	   estrategia	   fallida	   y	   en	   parte	   a	   la	   necedad	   de	   una	   parte	   de	   la	  
población	  que	  no	  acata	  las	  recomendaciones.	  	  	  
	  
Red	  Compartida/La	  Prensa	  	  
Los	   riesgos	  que	  corre	  el	  Presidente	  López	  Obrador	  al	  enfrentar	  el	   covid	  no	  son	  menores:	   tiene	  68	  años	  de	  edad,	  ya	   tuvo	  
problemas	  cardiacos	  (un	  ataque	  al	  corazón	  en	  diciembre	  de	  205)	  y	  el	  estrés	  al	  que	  está	  sujeto,	  la	  presión	  natural	  que	  tiene	  
su	  cargo;	  lo	  ponen	  en	  una	  situación	  difícil.	  La	  clase	  política	  salió	  completa	  a	  ofrecer	  su	  apoyo,	  incluso	  los	  de	  oposición	  como	  
Felipe	   Calderón,	   Margarita	   Zavala	   y	   Enrique	   Peña	   Nieto.	   De	   casa,	   los	   más	   notorios	   fueron	   Claudia	   Sheinbaum,	   jefa	   de	  
Gobierno	  de	   la	  CDMX;	  y	  el	   senador	  Ricardo	  Monreal.	   La	  gobernanza	  queda	  en	  manos	  de	   la	   titular	  de	  Gobernación,	  Olga	  
Sánchez	  Cordero.	  por	   cierto,	   al	  menos	   cinco	   secretarios	  de	  Estado	  deberán	  estar	  en	  observación	  en	  el	   corto	  plazo:	  Rosa	  
Icela	   Rodríguez	   de	   Seguridad	   Pública;	   Marcelo	   Ebrard	   de	   Relaciones	   Exteriores;	  	   doctor	   Jorge	   Alcocer	   de	   Salud;	  y	   Olga	  
Sánchez	   Cordero	   de	  Gobernación;	   además	   del	   general	   Luis	   Cresencio	   Sandoval	   de	   la	   Sedena.	   Jaime	   Rodríguez	   Calderón,	  
gobernador	  de	  Nuevo	  León,	  se	  va	  a	  tener	  que	  poner	  las	  pilas.	  Por	  cierto,	  al	  parecer	  al	  subsecretario	  de	  Salud,	  Hugo	  López	  
Gatell,	  le	   preocupa	   más	   que	   exista	   desorden	   en	   la	   estrategia	   nacional	   de	   vacunación,	   de	   por	   sí	   a	   cuentagotas,	   que	   las	  
personas	  que	  se	  han	  colado	  en	  la	  fila	  o	  la	  falta	  de	  que	  lleguen	  más	  al	  país.	  	  
	  
Teléfono	  Rojo/24	  Horas	  
Reportero:	  José	  Ureña.	  
El	  tabasqueño	  viajó	  San	  Luis	  Potosí	  como	  lo	  hace	  siempre,	  sin	  cubrebocas	  porque,	  expresión	  de	  Hugo	  López-‐Gatell,	  él	  está	  
protegido	   contra	   el	   virus.	   Pero	   no,	   según	   supo	   en	   un	   céntrico	   hotel,	   donde	   lo	   hospedó	   su	   equipo	   de	   trabajo	   a	  
recomendación	  del	  Gobierno	  de	  Juan	  Manuel	  Carreras.	  Sintió	  dolor	  de	  cabeza.	  Le	  sorprendió	  tanto	  escurrimiento	  nasal	  y	  
sus	  médicos	  le	  recomendaron	  hacerse	  la	  prueba.	  Salió	  positivo.	  	  
	  
Política	  Zoom/Milenio	  	  
Reportero:	  Ricardo	  Raphael.	  
Hoy	  reverberan	  dos	  frases	  pronunciadas	  el	  lunes	  16	  de	  marzo	  de	  2020	  por	  el	  zar	  mexicano	  anticoronavirus,	  el	  doctor	  Hugo	  
López-‐	   Gatell.	  La	   primera	   cuando	   dijo,	   con	   tufo	   zalamero,	   que	   “la	   fuerza	   del	   Presidente	   es	   moral	   y	   no	   una	   fuerza	   de	  
contagio”;	  y	   la	   segunda,	   cuando	  arriesgó	  una	  opinión	  médica	  muy	  cuestionable:	   “Casi	   sería	  mejor	  que	   (AMLO)	  padeciera	  
coronavirus,	   porque	   lo	   más	   probable	   es	   que	   él,	   en	   lo	   individual,	   como	   la	   mayoría	   de	   las	   personas,	   se	   va	   a	   recuperar	  
espontáneamente.	  ”A	  la	  luz	  de	  lo	  ocurrido,	  López-‐	  Gatell	  tendría	  que	  reformular	  porque	  la	  fuerza	  moral	  del	  país	  dependerá,	  
por	  varios	  días,	  de	  la	  salud	  del	  Presidente.	  
	  
Activo	  Empresarial/Excélsior	  	  
Reportero:	  José	  Yuste.	  	  
Después	   de	   este	   enredo,	   el	   día	   de	   hoy	   será	   el	   mismísimo	   Vladimir	   Putin,	   Presidente	   de	   la	   Federación	   de	   Rusia,	   quien	  
mantenga	   una	   conversación	   con	   nuestro	  Presidente	   López	   Obrador,	   según	   lo	   dio	   a	   conocer	   el	   canciller	  Marcelo	   Ebrard,	  
quien	  ha	  estado	  muy	  activo	  en	  la	  adquisición	  de	  vacunas.	  La	  vacuna	  rusa	  Sputnik	  V	  todavía	  está	  en	  fase	  3,	  como	  las	  demás.	  
Si	   la	  Cofepris	  en	   México	   la	   autoriza,	   entraría	   como	   uso	   de	   emergencia	   sanitaria.	   Sólo	   el	   gobierno	   mexicano	   la	   podría	  
suministrar.	  	  
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El	  SPUTNIK	  en	  Órbita/La	  Crónica	  	  
Reportero:	  Pepe	  Grillo.	  
Fue	   un	   alivio	   la	   decisión	   del	   Presidente	   López	   Obrador	   de	   abrir	   la	   compra	   de	   vacunas	   anti	   covid	   a	   gobernadores	   y	  
empresarios.	   Dicen	   los	  mal	   pensados,	   que	   casi	   nunca	   se	   equivocan,	   que	   no	   fue	   un	   gesto	   de	   generosidad	   sino	   de	   crudo	  
realismo	   político.	   Buscando	   por	   todos	   lados	  México	   entró	   en	   la	   órbita	   del	   Sputnik	   V,	   la	   vacuna	   rusa.	   De	   ahí	   la	   llamada	  
telefónica	  que	  hoy	  sostendrán	  el	  Presidente	  López	  Obrador	  y	  el	  camarada	  Vladimir	  Putin.	  La	  llamada	  no	  se	  suspende.	  Rusia	  
tiene	  millones	  de	  vacunas	  listas	  para	  hacer	  el	  viaje.	  Falta	  ver	  si	  la	  Cofepris	  dice	  que	  sí	  sirven.	  	  
	  
Vacunas,	  papa	  caliente	  que	  se	  avienta	  a	  gobernadores/El	  Sol	  de	  México	  	  
Reportera:	  Angélica	  de	  la	  Peña	  Gómez.	  
Lamentable	   se	   desprecian	   las	   voces,	   incluso	   de	   personalidades	   que	   votaron	   por	   López	  Obrador,	   quienes	   reiteradamente	  
han	   expresado	   su	   preocupación	   respecto	   de	   las	   decisiones	   para	   atender	   la	   pandemia	   por	   parte	   del	   doctor	  Hugo	   López-‐
Gatell.	   Ha	   salido	   a	   la	   luz	   el	   libro	   Un	   daño	   irreparable	   de	   la	   doctora	   Laurie	   Ann	   Ximénez-‐Fyvie,	   jefa	   del	   laboratorio	   de	  
genética	  molecular	  de	  la	  facultad	  de	  odontología	  de	  la	  UNAM;	  hay	  que	  leerlo	  para	  identificar	  uno	  por	  uno,	   los	  errores	  de	  
quienes	  debieron	  actuar	  desde	  la	  ciencia	  —y	  no	  desde	  la	  política—	  para	  salvar	  el	  mayor	  número	  de	  personas	  con	  covid.	  Una	  
política	  equivocada	  que	  seguirá	  cobrando	  más	  víctimas	  prevenibles	  si	  no	  se	  corrige	  por	  el	   jefe	  de	  López-‐Gatell;	  no,	  no	  me	  
refiero	  al	  doctor	  Alcocer,	  sino	  a	  López	  Obrador.	  	  
	  
Duda	  Razonable/Milenio	  	  
Reportero:	  Carlos	  Puig.	  
Cuando	  en	  unos	  meses,	   con	  decenas	   y	   decenas	  de	  miles	   de	  muertos	   a	   cuestas,	  millones	  de	  empleos	  perdidos,	   negocios	  
cerrados,	  vidas	  afectadas,	  se	  haga	   la	  evaluación	  de	   lo	  que	  ha	  hecho	  el	  gobierno	  mexicano	  desde	  hace	  un	  año,	  habrá	  una	  
declaración	   del	   Presidente	  López	   Obrador	  repetida	   hasta	   el	   cansancio	   por	  López-‐Gatell	  que	   no	   pasará	   la	   prueba	   de	   la	  
realidad	   y	   que,	   tal	   vez,	   sea	   el	   pecado	   original	   que	   nos	   ha	   llevado	   a	   esta	   tragedia:	   aquello	   de	   que	   aquí	   hemos	   dejado	   la	  
estrategia	   a	   los	   científicos	   y	   no	   a	   los	   políticos.	  Obsesionado	   con	   Calderón,	   el	   Presidente	   aprovechó	   una	   mañanera	   al	  
principio	  de	  la	  pandemia	  para	  burlarse	  del	  mandato	  calderonista	  de	  uso	  de	  cubrebocas	  contra	  el	  virus	  H1N1.	  	  
	  
En	  el	  Filo/Excélsior	  	  
Reportero:	  Ricardo	  Pascoe	  Pierce.	  	  
El	  gobierno	  de	  Andrés	  Manuel	  López	  Obrador	  está	  en	  crisis.	  La	  pandemia	  de	  SARS-‐CoV-‐2	  está	  fuera	  de	  control	  y	  no	  saben	  
qué	  hacer	  para	  domarla.	  La	  sorpresiva	  renuncia	  reciente	  de	  la	  responsable	  del	  programa	  de	  vacunación,	  supuestamente	  por	  
“razones	   de	   salud”,	   es	   simplemente	   la	   más	   reciente	   demostración	   del	   fracaso	   de	   la	   llamada	   estrategia	   integral	  
gubernamental	  ante	  la	  pandemia.	  La	  crisis	  es	  inocultable.	  	  
	  
Leer	  es	  Poder/El	  Financiero	  	  
Reportero:	  Fernando	  García.	  
Se	  tardó	  el	  Presidente	  en	  culpar	  a	  su	  bestia	  negra.	  Pero	  finalmente	  lo	  hizo.	  El	  responsable	  de	  las	  más	  de	  150,000	  muertes	  
oficiales	  por	  Covid	  (las	  reales	  superan	  las	  350,000)	  no	  es	  López-‐Gatell	  y	  su	  catastrófica	  política	  para	  controlar	  la	  pandemia,	  
el	  responsable	  no	  es	  el	  propio	  presidente	  por	  haber	  consentido	  esa	  estrategia	  fallida,	  el	  verdadero	  responsable,	  claro	  está,	  
es	  el	  neoliberalismo.	  Hace	  algunos	  meses	  un	  grupo	  conformado	  por	  exsecretarios	  de	  Salud	  elaboró	  un	  informe	  y	  propuso	  
un	  plan	  para	  contener	  la	  pandemia.	  ¿Qué	  hizo	  el	  cantinflesco	  López-‐Gatell	  con	  ese	  plan?	  Ni	  siquiera	  abrió	  el	  sobre	  en	  el	  que	  
se	  lo	  entregaron.	  	  
	  
El	  Cristalazo/La	  Crónica	  	  
Reportero:	  Rafael	  Cardona.	  
El	  contagio	  supera	  en	  velocidad	  a	  la	  vacunación	  —excepto	  donde	  los	  confinamientos	  fueron	  severos	  e	  inflexibles	  desde	  el	  
principio—	  y	  el	  sueño	  de	  una	  epidemia	  derrotada	  se	  queda	  hasta	  ahora	  en	  el	  arcón	  de	  los	  buenos	  deseos.	  Hoy	  la	  recibiría	  de	  
Morena,	  porque	  ya	  no	  es	   igual.	   Insuficiente,	   ineficiente	  y	  confuso,	  el	  programa	  de	  vacunación,	  mal	   implementado	  por	  el	  
silente	  secretario	  de	  Salud,	  doctor	  Jorge	  Alcocer,	  y	  el	  palabrero	  subsecretario,	  Hugo	  López	  Gatinilas,	  no	  esta	  al	  alcance	  de	  
todos.	  Ni	  siquiera	  se	  conoce	  más	  allá	  de	  un	  calendario	  incumplido	  y	  presentado	  para	  salir	  del	  paso.	  	  
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Vacunación/El	  Sol	  de	  México	  	  
Reportero:	  Manuel	  Guadarrama.	  
El	   gobierno	   federal	   presentó	   la	   Política	  Nacional	   de	   Vacunación	   contra	   el	   covid.	   Anteriormente	  México	   se	   ha	   destacado	  
campañas	   de	   vacunación	   exitosas,	   pero	   ahora,	   el	   desprecio	   de	   algunos	   funcionarios	   por	   las	   instituciones	   y	   el	   Estado	   de	  
Derecho	   puede	   ocasionar	   fallas	   en	   el	   diseño	   e	   implementación	   de	   la	   política	   de	   vacunación.	   En	   esta	   ocasión,	   las	  
circunstancias	  son	  cada	  vez	  más	  complejas	  y	  la	  incertidumbre	  aumenta.	  diferencia	  de	  otros	  productos,	  los	  insumos	  médicos	  
están	  sujetos	  a	  reglas	  especiales	  y	  complejas.	  Cofepris	  tiene	  la	  función	  de	  evitar	  riesgos	  a	  la	  salud	  provocados	  por	  el	  uso	  y	  
consumo	   de	   insumos,	   bienes	   y	   servicios	   (entre	   ellos	   las	   vacunas).	   En	   agosto	   del	   2020,	   el	   secretario	   de	   Salud	   emitió	   un	  
acuerdo	  que	  ubicó	  bajo	  el	  control	  del	  Subsecretario	  de	  Salud	  a	  la	  Cofepris.	  	  
	  
Nombres,	  Nombres	  y...	  Nombres/El	  Economista	  
Reportero:	  Alberto.	  	  
Por	  desgracia	  también	  en	  el	  proceso	  de	  vacunación	  las	  noticias	  no	  son	  favorables.	  Dicho	  expediente	  acaba	  de	  iniciar	  en	  el	  
planeta	  y	  México	  ya	  comenzó	  a	  rezagarse.	  De	  ahí	  la	  exigencia	  de	  los	  gobernadores.	  El	  fin	  de	  semana	  tras	  de	  que	  el	  polémico	  
subsecretario	   Hugo	   López-‐Gatell	  alegó	   cantidad	   de	   insensateces	   para	   justificar	   la	   centralización	   del	   vital	   proceso,	   horas	  
después	  AMLO	  aceptó	  la	  necesidad	  de	  apoyarse	  en	  los	  estados.	  Olga	  Sánchez	  Cordero	  de	  Segob	  había	  planchado	  el	  asunto.	  
La	  misma	  IP	  vía	  el	  CCE	  de	  Carlos	  Salazar	  igual	  se	  ha	  cansado	  de	  ofrecer	  su	  apoyo	  al	  Presidente	  y	  al	  titular	  de	  Salud,	  doctor	  
Jorge	  Alcocer.	  Desde	  diciembre	  se	  han	  dado	  acercamientos	  sin	  concretar	  nada.	  
	  
¿Será?/24	  Horas	  
Los	  sabios	  cambian	  de	  opinión.	  Ahora	  que	  AMLO	  abrió	  la	  posibilidad	  para	  que	  no	  sea	  sólo	  el	  Gobierno	  federal	  quien	  compre	  
y	  suministre	  las	  vacunas	  contra	  el	  covid,	  dicen	  que	  la	  Secretaría	  de	  Salud	  del	  doctor	  Jorge	  Alcocer	  debería	  echar	  una	  leída	  al	  
documento	   de	   la	   OMS	   Outsourcing	   vaccine	   supply	   chain	   and	   logistics	   to	   the	   private	   sector,	   donde	   se	  menciona	   que	   la	  
subcontratación	   laboral	   contribuye	   a	   concretar	   sistemas	   de	   vacunación	   más	   eficientes,	   con	   personal	   especializado	   y	  
menores	   costos.	   Organizaciones	   como	   TallentiaMx,	   del	   investigador	   Elías	   Micha	   Zaga,	   han	   señalado	   lo	   lamentable	   y	  
paradójico	   que	   resulta	   que,	   mientras	   en	   el	   mundo	   se	   piensa	   en	   utilizar	   la	   tercerización	   para	   apoyar	   la	   vacunación,	   en	  
México	   se	   insista	   en	   eliminar	   este	   esquema,	   como	   si	   remontar	   la	   crisis	   sanitaria	   no	   fuera	   una	   tarea	   de	   por	   sí	   compleja.	  
¿Será?	  	  
	  
Corporativo/El	  Heraldo	  de	  México	  
Reportero:	  Rogelio	  Varela.	  	  
El	  oxígeno	  medicinal	  se	  ha	  convertido	  en	  un	  insumo	  básico	  para	  miles	  de	  enfermos	  de	  covid.	  Aunque	  el	  Presidente	  Andrés	  
Manuel	  López	  Obrador	  se	  jacte	  de	  los	  ahorros	  generados	  por	  su	  administración,	  en	  varias	  dependencias	  no	  se	  hace	  eco	  de	  
ese	  llamado,	  y	  para	  muestra	  anote	  a	  la	  Secretaría	  de	  Salud,	  del	  doctor	  Jorge	  Alcocer	  Varela,	  en	  donde	  han	  dejado	  ver	  que	  
sus	  esfuerzos	  no	  están	  centrados	  en	  recortar	  gastos.	  	  
	  
Acciones	  y	  Reacciones/El	  Economista	  
El	   Consejo	   Nacional	   Empresarial	   Turístico	   (NET),	   que	   lidera	   Braulio	   Arsuaga,	   ofreció	   a	   las	   secretarías	   de	   Salud	   y	   de	  
Relaciones	   Exteriores	   las	   instalaciones	   de	   las	   empresas	   que	   lo	   conforman,	   para	   instalar	   centros	   de	   vacunación.	   Dicha	  
propuesta	   fue	  plasmada	  en	  una	   cara	  que	  Arsuaga	  envió	  directamente	  a	   los	   secretarios	  doctor	   Jorge	  Alcocer,	  de	  Salud,	   y	  
Marcelo	  Ebrard,	  de	  Relaciones	  Exteriores,	  con	  copia	  a	  Miguel	  Toco,	  el	  titular	  de	  la	  Secretaría	  de	  Turismo.	  No	  es	  cosa	  menor,	  
pues	  el	  CNET	  agrupa	  al	  96%	  de	  las	  empresas	  de	  esta	  industria,	  entre	  hoteles,	  líneas	  aéreas,	  restaurantes,	  agencias	  de	  viajes,	  
y	   grupos	   aeroportuarios	   y	   de	   iranspore	   enestre.	   Hasta	   ahora,	   el	   NET	   no	   ha	   recibido	   respuesta	   la	   ni	   de	   Salud	   ni	   de	   la	  
Cancillería.	   En	   tanto,	   en	   Estados	   Unidos	   ya	   están	   usando	   instalaciones	   incluso	   de	   estadios	   de	   fuibol.	   la	   emergencia	   lo	  
amerita.	  	  
	  	  	  	  
Autonomía	  Relativa/El	  Financiero	  	  
Reportero:	  Juan	  Ignacio	  Zavala.	  
Imposible	  hacer	  caso	  omiso	  de	  las	  ocurrencias	  de	  Palacio.	  Si	  no	  las	  dijera	  y	  defendiera	  el	  Presidente,	  no	  serían	  inquietantes.	  
Seguramente	   en	   esta	   semana	   el	  Presidente	  la	   emprenderá	   contra	   una	   doctora	   competente,	   odontóloga,	   que	   escribió	   un	  
libro	  sobre	  la	  negligencia	  criminal	  de	  López-‐Gatell	  y	  el	  gobierno	  durante	  la	  pandemia.	  En	  la	  feria	  de	  los	  insultos	  que	  son	  los	  
mensajes	  presidenciales	  le	  dirán	  “dentista”	  y	  cosas	  por	  el	  estilo.	  Las	  respuestas	  del	  Presidente	  ante	  esa	  problemática	  son	  de	  
llorar	  o	  de	  risa	  loca.	  Las	  mañaneras	  son	  un	  circo,	  sí,	  pero	  también	  son	  un	  patíbulo	  y	  una	  trituradora	  de	  reputaciones.	  	  
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Aquí	  en	  el	  Congreso/Ovaciones	  
Reportero:	  José	  Antonio	  Chávez.	  
López	  Obrador	  de	  abrir	  la	  comercialización	  de	  vacunas	  a	  los	  gobiernos	  estatales	  y	  los	  empresarios.	  Le	  tomamos	  la	  palabra,	  
respondieron.	  Es	  obvio	  que	  ahora	  el	  problema	  es	  que	  la	  producción	  está	  prácticamente	  etiquetada	  para	  los	  próximos	  7	  ó	  9	  
meses.	  Tienen	  mano	  el	  gobierno	  mexicano	  y	  nadie	  más.	  Hay	  quienes	  pronosticaban	  que	  la	  venta	  a	  la	  iniciativa	  privada	  o	  al	  
empresariado	  podría	  iniciar	  hasta	  junio,	  fechas	  que	  se	  proyectan	  haber	  surtido	  el	  60%	  del	  país.	  Bueno,	  para	  la	  CONAGO	  esta	  
apertura	  sigue	  siendo	  una	  buena	  noticia	  para	  reagruparse	  en	  la	  estrategia	  de	  compra	  de	  la	  tan	  codiciada	  vacuna.	  Esa	  noticia	  
se	   desprendió	   por	   la	   denuncia	   que	   hiciera	   el	   gobernador	   de	   Yucatán,	   Mauricio	   Vila	   de	   desnudar	   al	   subsecretario	   de	  
Salud,	  Hugo	  López	  Gatell	  que	  les	  prohibía	  la	  compra	  a	  gobernadores	  porque	  interferían	  en	  el	  Plan	  Nacional	  de	  Vacunación.	  	  
	  
Política	  Cero/Milenio	  	  
Reportero:	  Jairo	  Calixto	  Albarrán.	  
A	  penas	  estás	  pensando	  en	  decir	  que	  confundir	  a	  los	  dentistas	  taiwaneses	  con	  los	  dentistas	  mexicanos	  que	  escriben	  libros	  
tremendistas	  (me	  parece	  que	  el	  volumen	  se	  llama	  “Gatell,	  el	  nuevo	  Hannbal	  Lecter”	  es	  una	  jalada,	  cuando	  de	  inmediato	  los	  
bots	  se	  apersonan	  en	  manada	  mentándote	  la	  madre.	  Y	  aunque	  los	  mensajes	  automatizados	  no	  son	  VIP	  porque	  repiten	  los	  
mismo	  dichos	  guangos,	   insultos	  y	  guarradas,	  es	  bonito	  ver	  que	  están	  en	  activo,	  compulsivos	  e	  impulsivos,	  pero	  no	  estaría	  
mal	  que	  le	  metieran	  algo	  más	  de	  sinapsis	  a	  la	  programación.	  
	  	  	  
Sociedad	  y	  Poder/La	  Crónica	  
Reportero:	  Raúl	  Trejo	  Delarbre.	  
Lo	  es	  ya,	  porque	  hoy	  resulta	  urgente	  no	  sólo	  saber	  de	  qué	  manera	  hemos	  llegado	  a	  esta	  tragedia	  sino	  tomar	  medidas	  de	  
extrema	  urgencia.	  Un	  daño	  irreparable.	  La	  criminal	  gestión	  de	  la	  pandemia	  en	  México	  (Planeta,	  México,	  218	  pp.)	  analiza	  los	  
reiterados	  errores	  del	  Dr.	  Hugo	  López	  Gatell,	  a	  quien	  se	  evidencia	  desde	  la	  portada	  junto	  a	  ese	  acusatorio	  título.	  	  
	  
En	  Tercera	  Persona/El	  Universal,	  Diario	  Imagen	  	  
Reportero:	  Héctor	  de	  Mauleón.	  
El	  libro	  que	  causó	  el	  revuelo	  se	  llama	  Un	  daño	  irreparable.	  La	  criminal	  gestión	  de	  la	  pandemia	  en	  México.	  La	  autora	  es	  Laurie	  
Ann	  Ximénez-‐Fyvie,	  jefa	  del	  laboratorio	  de	  genética	  molecular	  de	  la	  Facultad	  de	  Odontología	  de	  la	  UNAM.	  La	  científica	  solo	  
narra,	   con	  estricto	  apego	  a	   los	  datos.	  Durante	  un	  año	   se	  ha	  mentido	  y	  engañado.	   Se	  han	  ocultado	  y	   se	  han	  manipulado	  
datos.	  Es	  el	  libro	  de	  una	  científica	  que	  desnuda	  a	  “un	  político	  disfrazado	  de	  científico”.	  Su	  libro	  es	  tal	  vez	  la	  primera	  piedra	  
en	   el	   camino.	   Lo	   cierro	   con	   la	   convicción	   de	   que	   tantas	   muertes	   eran	   evitables	   y	   que	   el	   gobierno	   de	  López	   Obrador,	  
con	  López-‐Gatell	  al	  frente,	  se	  contentó	  con	  ser	  espectador	  de	  una	  catástrofe.	  	  
	  
Contra	  las	  Cuerdas/Excélsior	  	  
Reportero:	  Alejandro	  Sánchez.	  
Entre	   la	   IP	   y	  medios	  de	   comunicación,	   autoridades	  de	  Salud	   se	  han	  dedicado	  a	   trascender	  de	  manera	  extraoficial	  que	  el	  
laboratorio	   encargado	   de	   envasar	   las	   dosis	   en	   nuestro	   país	   sería	   Landsteiner	   Scientific,	   empresa	   mexicana	   de	   Miguel	  
Granados,	  y	  con	  el	  que	  López-‐Gatell	  ha	  tenido	  acercamiento.	  Rusia	  sí	  vendió	  más	  de	  2	  millones	  de	  vacunas	  Sputnik	  V	  a	  la	  
empresa	  propiedad	  de	  Alejandro	  Cossío;	  así	  lo	  demuestran	  documentos	  notariales	  en	  poder	  de	  esta	  columna.	  La	  compañía	  
sólo	  espera	  que	  se	  cumpla,	  mediante	  un	  decreto,	  el	  acuerdo	  del	  Presidente	  López	  Obrador	  para	  permitir	  la	  introducción	  a	  
México	  de	  las	  dosis,	  una	  vez	  que	  Cofepris	  otorgue	  el	  registro	  y	  que,	  de	  acuerdo	  con	  fuentes	  de	  la	  cancillería	  mexicana,	  está	  
por	  ser	  entregada	  después	  de	   los	  ensayos	  de	   la	   fase	  3.	  En	   la	  víspera,	  Rusia	  negó	   la	  existencia	  de	  un	  supuesto	  acuerdo	  de	  
venta	  al	  empresario	  Cossío.	  	  	  
	  
La	  Retaguarda/Diario	  Imagen	  
Reportera:	  Adriana	  Moreno	  Cordero.	  	  
May	   se	   vio	   en	   serios	   aprietos,	   no	   tuvo	   más	   remedio	   que	   decir	   que	   no	   tenía	   idea	   y	   en	   lo	   que	   sin	   duda	   representa	   un	  
burocratismo	  que	   se	   ha	   enquistado	   en	   la	   actual	   administración,	   le	   “aventó	   la	   bolita”	   a	   la	   Secretaría	   de	   Salud	   porque	   se	  
supone	  que	  es	   la	   instancia	  que	  está	  nutriendo	  de	   información	  sobre	  el	   tema	  de	   la	  pandemia	  de	   la	  Covid-‐19	  y	   luego	  para	  
rematar,	   anunció	   el	   titular	   del	   Bienestar	   que	   es	   el	   flamante	   subsecretario	   de	   Prevención	   y	   Promoción	  de	   la	   Salud,	  Hugo	  
López	  Gatell,	  el	  que	  en	  sus	  conferencias	  vespertinas	  “informa	  de	  la	  vacunación”,	  (¡ajá!).	  	  	  
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Aquí	  en	  el	  Congreso/Ovaciones	  
Reportero:	  José	  Antonio	  Chávez.	  
López	  Obrador	  de	  abrir	  la	  comercialización	  de	  vacunas	  a	  los	  gobiernos	  estatales	  y	  los	  empresarios.	  Le	  tomamos	  la	  palabra,	  
respondieron.	  Es	  obvio	  que	  ahora	  el	  problema	  es	  que	  la	  producción	  está	  prácticamente	  etiquetada	  para	  los	  próximos	  7	  o	  9	  
meses.	  Tienen	  mano	  el	  gobierno	  mexicano	  y	  nadie	  más.	  Hay	  quienes	  pronosticaban	  que	  la	  venta	  a	  la	  iniciativa	  privada	  o	  al	  
empresariado	  podría	  iniciar	  hasta	  junio,	  fechas	  que	  se	  proyectan	  haber	  surtido	  el	  60%	  del	  país.	  Bueno,	  para	  la	  CONAGO	  esta	  
apertura	  sigue	  siendo	  una	  buena	  noticia	  para	  reagruparse	  en	  la	  estrategia	  de	  compra	  de	  la	  tan	  codiciada	  vacuna.	  Esa	  noticia	  
se	   desprendió	   por	   la	   denuncia	   que	   hiciera	   el	   gobernador	   de	   Yucatán,	   Mauricio	   Vila	   de	   desnudar	   al	   subsecretario	   de	  
Salud,	  Hugo	  López	  Gatell	  que	  les	  prohibía	  la	  compra	  a	  gobernadores	  porque	  interferían	  en	  el	  Plan	  Nacional	  de	  Vacunación.	  
	  
Miscelánea	  Política/El	  Heraldo	  de	  México	  	  
Reportero:	  Enrique	  Muñoz.	  
Hay	   corrupción	   entre	   Siervos	   de	   la	   Nación	   y	   youtubers	   de	   Morena	   que	   se	   saltan	   la	   fila	   para	   vacunarse	   antes	   que	  
trabajadores	   de	   la	   salud	   Plan	  Nacional	   de	  Vacunación	   contra	   el	   coronavirus	   no	   sólo	   es	   un	  desorden	   y	   un	   caos,	   sino	  una	  
criminal	  comedia	  de	  enredos	  que	  sigue	  cobrando	  vidas	  que	  pudieron	  salvarse.	  Finalmente,	  después	  de	  que	  el	  subsecretario	  
López-‐Gatell	  dijo	  que	  no,	  el	  Presidente	  lo	  desmiente	  horas	  después	  y	  nos	  hace	  el	  favor	  de	  permitir	  la	  compra	  y	  aplicación	  de	  
vacunas	  a	  particulares	  y	  gobiernos	  estatales,	  lo	  que	  muestra	  una	  vez	  más	  la	  falta	  de	  comunicación	  entre	  ellos.	  Viene	  lo	  peor	  
por	  ver	  en	  los	  próximos	  meses,	  derivado	  de	  la	  rebatinga	  por	  las	  vacunas.	  	  
	  
El	  doctor	  Chimoltrufio	  lo	  volvió	  a	  hacer/Excélsior	  
Reportero:	  Francisco	  Zea.	  	  
Él	  negaba	  enfáticamente	  que	  los	  particulares	  pudieran	  importar	  vacunas,	  basado	  en	  dos	  argumentos:	  1.	  Que	  la	  aplicación	  
de	   vacunas	   descoordinada	   de	   la	   estrategia	   nacional	   nos	   haría	   ver	   como	   un	   país	   desorganizado	   2.	   Porque	   seríamos	   una	  
sociedad	  anárquica.	  En	  la	  que	  cada	  quien	  vacunaría	  a	  un	  segmento	  de	  población	  diferente.	  Sería	  interesante	  que	  alguien	  le	  
enseñe	  a	  este	  señor	  cómo	  en	  EU	  están	  vacunando	  hasta	  casi	  un	  millón	  de	  personas	  diarias.	  	  
	  
Telecomunicando/El	  Universal	  
Reportera:	  Irene	  Levy.	  
López	  Obrador	  está	  molesto	  con	  las	  redes	  sociales,	  benditas	  redes	  sociales.	  No	  le	  gustan	  las	  granjas	  de	  bots	  que	  critican	  sus	  
decisiones	  y	  a	  sus	  funcionarios.	  A	  AMLO	  no	  le	  gustan	  las	  políticas	  de	  Twitter	  ni	  de	  Facebook	  ni	  las	  preferencias	  partidistas	  de	  
algunos	  de	  sus	  directivos.	  No	  le	  gusta	  Hugo	  García	  Nicolat.	  AMLO	  va	  a	  crear	  una	  nueva	  red	  social,	  no	  a	  autoritarismos,	  me	  
canso	  ganso.	  A	  AMLO	  no	  le	  gusta	  El	  Universal	  ni	  el	  Reforma,	  pasquines	  inmundos.	  No	  le	  gusta	  Brozo	  ni	  Carlos	  Loret,	  amor	  y	  
paz.	  En	  las	  mañaneras	  algunos	  “periodistas”	  le	  aplauden,	  ya	  no	  hay	  chayote.	  	  
	  
Jaque	  Mate/Reforma	  
Reportero:	  Sergio	  Sarmiento.	  
El	  propio	  gobierno	  reconocía	  este	  viernes	  pasado,	  22	  de	  enero,	  147,614	  fallecimientos	  por	  covid.	  Como	  México	  sigue	  siendo	  
uno	  de	  los	  países	  que	  menos	  pruebas	  aplica,	   la	  cifra	  verdadera	  es,	  sin	  duda,	  significativamente	  mayor.	  No	  hay	  indicios	  de	  
que	  la	  pandemia	  esté	  domada.	  Lejos	  de	  ser	  un	  ejemplo,	  somos	  uno	  de	  los	  países	  con	  peor	  desempeño.	  	  
	  
Vacunas	  a	  voluntad/Reforma	  	  
Reportera:	  Denisse	  Dresser.	  	  
Los	   mexicanos	   que	   faltan	   y	   cuya	   ausencia	   debería	   producir	   indignación	   ante	   un	   gobierno	   indolente,	   una	   estrategia	   de	  
vacunación	  ineficiente,	  y	  una	  respuesta	  claramente	  insuficiente.	  López	  Obrador	  habla	  de	  dejar	  atrás	  la	  politiquería	  pero	  ha	  
caído	  en	  ella	  con	  una	  vacunación	  voluntariosa.	  	  
	  
Las	  vacunas/El	  Universal	  
Reportero:	  Leonardo	  Curzio.	  
La	   tentación	  de	  usar	  políticamente	   la	   vacuna	  es	  descomunal,	   embriagadora.	  Querer	  hacer	  política	   con	   la	  desgracia	  de	   la	  
gente	  es	  atractivo,	  pero,	  ojo,	  porque	  lleva	  a	  la	  perdición.	  En	  el	  contexto	  actual,	  el	  gobierno	  y	  su	  partido	  parecen	  dispuestos	  
a	   utilizar	   la	   vacunación	   como	   un	   elemento	   de	   penetración	   en	   el	   tejido	   social.	   Han	   tomado	   decisiones	   impropias	   de	   una	  
corriente	  política	  que	  luchó	  contra	  la	  apropiación	  simbólica	  y	  práctica	  del	  gobierno	  por	  un	  partido	  y	  que	  además	  ha	  elevado	  
su	  retórica	  en	  contra	  de	  los	  delitos	  electorales.	  Los	  bienes	  públicos	  no	  deben	  tener	  sesgo	  partidista.	  	  
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Signos	  Vitales/El	  Economista	  
Reportero:	  Alberto	  Aguilar.	  
Ni	  California,	  ni	  Texas	  eran	  opción,	  por	  los	  altos	  niveles	  de	  contagios	  y	  la	  limitación	  de	  los	  cruces	  en	  los	  puentes	  fronterizos,	  
sólo	  para	  traslados	  esenciales.	  Durante	  las	  tres	  primeras	  semanas	  del	  2021,	  Florida	  se	  convirtió	  en	  el	  foco	  de	  los	  mexicanos	  
practicantes	  del	  turismo	  de	  la	  vacuna	  contra	  la	  covid.	  En	  la	  carrera	  por	  las	  vacunas	  contra	  el	  covid,	  una	  cosa	  es	  el	  suministro	  
y	  otra	  la	  logística	  para	  distribuir	  las	  vacunas.	  En	  México,	  ya	  sea	  con	  las	  brigadas	  correcaminos	  o	  el	  despliegue	  de	  las	  Fuerzas	  
Armadas,	   el	   éxito	   del	   Plan	  Nacional	   de	  Vacunación	   ideado	  por	   la	   Cuarta	   Transformación	  depende	  de	   factores	   exógenos.	  
México	  no	  recibirá	  vacunas	  de	  Pfizer/BioNTech	  hasta	  mediados	  de	  febrero	  y	  AstraZeneca	  no	  comenzará	  a	  surtir	  al	  mercado	  
latinoamericano	   hasta	  marzo.	   La	   única	   opción	  —en	   el	   corto	   plazo—	   es	   que	   lleguen	   las	   primeras	   dosis	   provenientes	   del	  
mecanismo	  COVAX,	  pero	  eso	  no	  ocurrirá	  durante	  el	  primer	  trimestre	  del	  2021.	  	  
	  
Entre	  Números/El	  Economista	  	  
Reportera:	  Soraya	  Pérez.	  
La	  semana	  pasada,	  México	  alcanzó	  la	  mayor	  tasa	  de	  contagios	  y	  muertes	  a	  causa	  del	  coronavirus,	  casi	  19,000	  casos	  y	  1,500	  
defunciones	  en	  menos	  de	  24	  horas,	  lo	  que	  revela	  que	  esta	  pandemia	  está	  lejos	  de	  ser	  domada.	  Además,	  el	  Plan	  Nacional	  de	  
Vacunación	  ha	  fracasado	  en	  múltiples	  frentes.	  Con	  datos	  de	  la	  Universidad	  de	  Oxford,	  nuestro	  país	  se	  posiciona	  en	  el	  lugar	  
46	  de	  51	  naciones	  en	  términos	  de	  personas	  vacunadas	  por	  cada	  millón	  de	  habitantes,	  sólo	  habiendo	  atendido	  a	  0.48%	  de	  la	  
población.	   La	   estrategia	   planteada	   para	   la	   aplicación	   de	   la	   vacuna	   tampoco	   tiene	   ninguna	   lógica,	   pues	   se	   basa	   en	   la	  
distribución	  prioritaria	  en	  las	  zonas	  más	  alejadas	  del	  país	  utilizando	  los	  centros	  del	  bienestar	  en	  lugar	  de	  las	  instituciones	  de	  
saludEn	  ese	  sentido,	  como	  Diputada	  Federal,	  presenté	  un	  exhorto	  a	  la	  Secretaría	  de	  Salud	  basado	  en	  cinco	  puntos.	  
	  
Salud	  y	  Negocios/El	  Economista	  
Reportera:	  Maribel	  Ramírez	  Coronel.	  
Aquella	  promesa	  de	  que	  en	   febrero	   se	   terminará	  de	  vacunar	  a	   todo	  el	  personal	  de	   salud	  no	   tiene	   sustento.	  Aun	  cuando	  
llegaran	  suficientes	  vacunas	   -‐que	  no	  es	  así-‐,	  el	  sistema	  no	  tiene	  manera	  de	  concretarlo	  sencillamente	  porque	  no	  hay	  una	  
estrategia	   certera	   ni	   criterios	   concretos	   en	   base	   a	   los	   cuales	   se	   reparten	   las	   dosis	   para	   médicos,	   enfermeras	   y	   demás	  
personal	  de	  salud	  en	  el	  territorio	  nacional.	  	  
	  
Plata	  o	  Plomo/El	  Universal	  	  
Reportero:	  Alejandro	  Hope.	  
Hasta	  hace	  dos	  días,	   la	  Secretaría	  de	  Salud	  reconocía	  149,084	  decesos	  por	  covid.	  Pero,	   como	  es	  aceptado	  por	   las	  propias	  
autoridades,	  esa	  cifra	  no	  es	  más	  que	  una	  parte	  del	   costo	  humano	  de	   la	  crisis	   sanitaria.	  Con	  datos	  al	  12	  de	  diciembre,	   se	  
habían	  acumulado	  (oficialmente)	  274,487	  muertes	  en	  exceso	  en	  2020.	  En	  este	  momento,	  es	  muy	  probable	  que	  el	  número	  
de	  muertes	  en	  exceso	  se	  ubique	  por	  encima	  de	  370,000.	  De	  hecho,	  el	  doctor	  Arturo	  Erdely,	  profesor	  de	  matemáticas	  en	  la	  
UNAM,	  estima	  que	  ese	  número	  podría	  estar	  ya	  en	  403,000.	  	  
	  
Los	  mismos	  de	  siempre/El	  Economista	  
Reportero:	  Eliseo	  Rosales	  Avalos.	  	  
La	  madre	  de	  todas	  las	  elecciones	  en	  la	  que	  estarán	  en	  juego	  más	  de	  4,000	  cargos	  de	  elección	  popular	  no	  sólo	  es	  un	  refrendo	  
a	   la	   gestión	   de	  Andrés	   Manuel	   López	   Obrador,	   sino	   todo	   un	   reto	   logístico	   para	   asegurar	   elecciones	   en	   condiciones	   de	  
seguridad	  e	  higiene.	  Muchos	  ciudadanos	  nos	  preguntamos	  ¿Cómo	  acudiremos	  a	  las	  votar	  el	  6	  de	  junio	  del	  presente	  año?	  A	  
cinco	  meses	  de	  que	  se	  realice	   la	  elección,	  millones	  de	  mexicanos	  todavía	  no	  sabemos	  cómo	  votaremos	  y	  qué	  previsiones	  
tomará	  la	  autoridad	  electoral	  para	  garantizar	  un	  voto	  libre	  de	  contagios.	  	  
	  
Descuidando	  al	  pueblo/El	  Universal	  	  
Reportera:	  Margarita	  Zavala.	  	  
Llegadas	  las	  vacunas	  —muy	  pocas,	  por	  cierto—,	  la	  lentitud	  y	  la	  desorganización	  se	  hizo	  presente.	  En	  términos	  de	  gobierno	  
hay	   un	   desorden.	  El	   Consejo	   de	   Salubridad	   General	  ni	   siquiera	   ha	   informado	   de	   los	   avances,	   ni	   el	   Consejo	   Nacional	   de	  
Vacunación	   ha	   intervenido	   de	   alguna	  manera.	   Todas	   las	   decisiones	   se	   reducen	   a	   una	   persona.	   Al	   llegar	   las	   vacunas,	   le	  
llamaron	  plan	  de	  vacunación	  a	  un	  calendario	  que	  recuerda	  una	  tarea	  de	  algún	  estudiante	  de	  preparatoria	  que	  la	  tuvo	  que	  
hacer	  en	  el	  recreo.	  La	  aplicación	  ha	  sido	  aún	  peor:	  la	  lentitud	  con	  la	  que	  se	  lleva	  a	  cabo	  refleja	  la	  improvisación	  con	  la	  que	  se	  
ha	  actuado.	  En	  este	  tema	  la	  velocidad	  es	  importante	  porque	  la	  inmunidad	  de	  la	  vacuna	  no	  es	  para	  siempre.	  Por	  otra	  parte,	  
no	  existe	  ningún	  programa	  de	  distribución	  que	  garantice	  una	   cadena	  de	   refrigeración	  necesaria	  para	   la	  efectividad	  de	   la	  
vacuna.	  	  
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Pesos	  y	  Contrapesos/La	  Razón	  	  
Reportero:	  Arturo	  Damm.	  	  
La	  pregunta	  correcta	  no	  es	  de	  qué	  manera	  puede	  ayudar	  la	  iniciativa	  privada	  al	  gobierno	  en	  la	  campaña	  de	  vacunación,	  sino	  
de	  qué	  manera	  debe	  el	  gobierno	  ayudar	  a	  la	  iniciativa	  privada	  para	  que	  todos	  se	  vacunen.	  En	  primer	  lugar,	  permitiendo	  que	  
la	   iniciativa	   privada	   adquiera	   las	   vacunas	   que	   hayan	   sido	   aprobadas	   como	   seguras	   por	   las	   autoridades	   sanitarias,	   en	  
segundo	   lugar,	  permitiendo	  que	  abra	   los	  módulos	  de	  vacunación	  que	  considere	  necesarios,	  en	   los	   lugares	  que	  considere	  
apropiados	  y	  en	  tercer	  lugar,	  permitiendo	  que	  todo	  aquel	  que	  pueda	  pagar	  la	  vacuna	  se	  vacune	  en	  el	  momento	  en	  el	  que	  
esté	  dispuesto	  a	  hacerlo.	  	  
	  
El	  Contador/Excélsior	  	  
El	   sector	   empresarial	   fue	   escuchado	   por	   el	   Gobierno	   federal,	   prueba	   de	   ello	   es	   el	   anuncio	   de	   autorizar	   que	   empresas	  
privadas	  y	  gobiernos	  locales	  puedan	  adquirir	  vacunas	  contra	  la	  covid.	  Uno	  de	  los	  gremios	  que	  cabildeó	  para	  formar	  parte	  de	  
la	  estrategia	  de	  vacunación	  fue	  el	  sector	  industrial,	  que	  lidera	  Francisco	  Cervantes.	  Los	  industriales	  cuentan	  con	  la	  capacidad	  
logística,	  de	  enfriamiento	  y	  con	  amplios	  centros	  de	  trabajo	  que	  pueden	  ser	  utilizados	  para	  aplicar	  la	  vacuna	  a	  la	  población	  
en	  general.	  	  
	  
La	  Esquina/La	  Crónica	  	  
El	  aumento	  de	  700%	  en	  la	  demanda	  de	  oxígeno	  muestra	  que	  la	  pandemia	  no	  está	  domada,	  por	  el	  contrario.	  Los	  contagios	  
se	  multiplican	   y	   la	   población	   afectada	   busca	   desesperada	   el	   elemento	   químico	   para	   salvar	   vidas.	   De	   eso	   se	   aprovechan	  
vivales	  y	  delincuencia.	  Esa	  situación	  grave	  demanda	  mayor	  atención	  oficial	  para	  que	  los	  solicitantes	  del	  oxígeno	  lo	  tengan	  y	  
no	  sean	  víctimas	  de	  quienes	  aprovechan	  la	  tragedia.	  	  
	  
En	  la	  Opinión	  de/24	  Horas	  
Reportero:	  Carlos	  Pavón.	  
No	  exagero	  si	  digo	  que,	  por	  donde	  la	  veamos,	  la	  situación	  está	  fea.	  Frente	  a	  la	  crisis	  que	  atravesamos	  por	  el	  mal	  manejo	  de	  
la	  pandemia,	  es	  necesario	  y	  urgente	  empezar	  a	  rehacer	  la	  tarea	  a	  quienes	  no	  han	  podido	  con	  ella.	  Y	  uno	  de	  los	  puntos	  claves	  
como	  trabajadores	  y	  derechohabientes	  del	  IMSS	  es	  exigir	  que	  sea	  éste	  quien	  asuma	  la	  responsabilidad,	  costo	  y	  aplicación	  de	  
la	  vacuna	  contra	  covid.	  Me	  explicó,	  desde	  hace	  un	  año,	  el	  IMSS	  nos	  quitó	  la	  atención	  a	  citas	  programadas,	  canceló	  cirugías,	  
no	  hay	  medicamentos	  y	  quedó	  rebasado	  por	   la	  pandemia,	  en	  pocas	  palabras,	  nos	  sale	  debiendo	  mucho.	  Por	  otro	   lado,	  el	  
IMSS	  tiene	  dinero	  para	  adquirir	  las	  vacunas,	  ya	  que	  las	  cuotas	  obrero-‐patronales	  no	  han	  parado.	  
	  
Análisis	  superior/Excélsior	  	  
Reportero:	  David	  Páramo.	  
No	  es	  nuevo	  que	  la	  IP	  y	  el	  gobierno	  se	  unan	  para	  llevar	  salud.	  Son	  legendarias	  las	  historias,	  por	  ejemplo,	  en	  que	  el	  IMSS	  usó	  
la	  red	  de	  distribución	  de	  Bimbo	  para	  llevar	  medicinas	  y	  vacunas	  incluso	  en	  épocas	  siniestras	  como	  las	  de	  los	  gobiernos	  de	  
Luis	   Echeverría	   y	   José	   López	   Portillo.	   La	   petición	   de	   la	   iniciativa	   privada	   no	   fue	   una	   ocurrencia,	   pues	   antes	   de	   hacer	   la	  
solicitud	  ya	  existía	  un	  plan	  que	  incluye	  a	  hospitales,	  cadenas	  de	  farmacias,	  tiendas	  de	  auto	  servicio	  y	  mucho	  más.	  Empresas	  
que	  directamente	  quieren	  vacunar	  a	  sus	  trabajadores	  y	  familias.	  Bancos	  que	  financiarán	  la	  operación.	  	  
	  
Un	  Montón	  de	  Plata/El	  Heraldo	  de	  México	  	  
Reportero:	  Carlos	  Mota.	  
Me	  causó	  una	  extraordinaria	   impresión	  el	  director	  general	  del	  ISSSTE,	  Luis	  Antonio	  Ramírez	  Pineda,	   a	  quien	  no	   conocía	   y	  
con	  quien	  compartimos	  una	  gran	  charla.	  Dijo	  que	  el	  presupuesto	  de	  esa	  institución	  es	  de	  $373,000	  millones,	  pero	  que	  más	  
de	   70%	   ($263,187	   millones)	   se	   destina	   a	   las	   pensiones.	   Luis	   Antonio	   tiene	   tres	   prioridades	   estratégicas.	   La	   primera	   es	  
consolidar	  la	  constelación	  de	  hospitales	  de	  primer	  nivel,	  la	  segunda	  es	  brindar	  una	  mejor	  atención	  a	  derechohabientes	  y	  la	  
tercera	  es	  sanear	  las	  finanzas.	  	  
	  
Segunda	  Vuelta/Diario	  Imagen	  
Reportero:	  Luis	  Muñoz.	  	  
El	  director	  general	  del	  ISSSTE,	  Luis	  Antonio	  Ramírez	  Pineda,	  informó	  que	  el	  primero	  corresponde	  a	  la	  Estrategia	  de	  Atención	  
Integral	  para	  hacer	  frente	  a	  la	  Pandemia	  por	  covid	  y	  el	  segundo	  al	  Programa	  de	  Envejecimiento	  Saludable	  desarrollado	  por	  
la	  presente	  administración,	  lo	  que	  significa	  un	  reconocimiento	  a	  las	  buenas	  prácticas	  que	  realiza	  el	  ISSSTE	  en	  beneficio	  de	  
sus	  13.5	  millones	  de	  derechohabientes.	  Ramírez	  Pineda	  destacó	  que	  la	  CISS	  reconoció	  también	  los	  avances	  logrados	  en	  el	  
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acceso	   a	   la	   protección	   de	   la	   salud	   y	   seguridad	   social	   con	   igualdad	   y	   sin	   discriminación	   a	   las	   personas	   LGBTIQPA	  
derechohabientes,	  ya	  que	  fue	   la	  primera	   institución	  de	  salud	  en	  México	  en	  brindar	  atención	   integral	  a	  parejas	  del	  mismo	  
sexo.	  	  
	  
Desde	  las	  Cloacas/La	  Razón	  	  
Alguien	  dígale	  a	  Luis	  Antonio	  Ramírez,	  el	  director	  del	  ISSSTE,	  que	  se	  vaya	  a	  dar	  una	  vueltecita	  por	  la	  Dirección	  Normativa	  de	  
Salud	  del	  organismo,	  esta	  área	  —que	  regula	  toda	  la	  atención	  hospitalaria	  a	  nivel	  nacional	  en	  el	  instituto—	  es	  decir,	  un	  ente	  
meramente	  administrativo	  y	  que	  no	  atiende	  casos	  de	  covid,	  está	  siendo	  el	  centro	  de	  los	  escándalos	  por	  nepotismo,	  ya	  que	  
se	  están	  despachando	  con	  la	  cuchara	  grande,	  con	  las	  vacunas.	  Me	  cuentan	  que,	  en	  las	  primeras	  semanas	  del	  año,	  varios	  de	  
los	   jefes	   de	   área	   en	   esta	   dirección	   fueron	   vacunados	   contra	   la	   covid.	  ¿Quiénes	   fueron?	  El	   subdirector	   de	   Regulación	   y	  
Atención	  Hospitalaria,	  la	  jefa	  de	  Servicios	  de	  Enseñanza	  e	  Investigación,	  entre	  otros.	  	  
	  
Europa	  presiona,	  ¿Y	  México?/El	  Universal	  	  
México	  se	  convirtió	  en	  el	  primer	  país	  de	  América	  Latina	  en	  recibir	  vacunas	  contra	  la	  covid.	  Fue	  una	  cantidad	  casi	  simbólica,	  
3,000	  dosis,	  pero	  el	  convenio	  con	   la	   farmacéutica	  Pfizer	  pactaba	   la	  entrega	  de	  un	  total	  de	  1,420,575	  dosis	  hacia	  el	  31	  de	  
enero.	  Las	  esperanzas	  tuvieron	  un	  frenón	  por	   la	  suspensión	  de	  entregas	  anunciada	  por	   la	  empresa.	  Será	  el	  15	  de	  febrero	  
cuando	  se	  reanude	  la	  recepción	  de	  dosis.	  Naciones	  europeas	  también	  pusieron	  en	  pausa	  sus	  planes	  de	  vacunación	  por	  el	  
recorte	   y	   suspensión	   de	   entregas.	   La	   reacción	   de	   gobiernos	   europeos	   ha	   sido	   la	   de	   preocupación,	   pero	   Italia	   ha	   hecho	  
anuncios	  de	  que	  presentará	  demandas	  contra	  la	  farmacéutica.	  	  
	  
Bitácora	  del	  director/Excélsior	  	  
Reportero:	  Pascal	  Beltrán	  del	  Río.	  
A	   principios	   de	   diciembre	   pasado,	   durante	   una	   reunión	   de	   rutina	   para	   evaluar	   la	   evolución	   de	   la	   pandemia	   por	   covid,	  
epidemiólogos	  británicos	  se	  sorprendieron	  por	  el	  rápido	  crecimiento	  de	  los	  contagios	  en	  el	  condado	  de	  Kent.	  Al	  realizar	  una	  
secuenciación	  del	  genoma	  de	  545	  casos	  locales,	  se	  dieron	  cuenta	  de	  que	  en	  la	  mitad	  de	  ellos	  aparecía	  una	  variante	  que	  no	  
había	  sido	  detectada	  previamente.	  Estudios	  posteriores	  encontraron	  que	  ese	  tipo	  de	  mutación	  del	  coronavirus	  SARS-‐CoV-‐2	  
había	  estado	  presente	  desde	  finales	  de	  septiembre	  y	  que,	  para	  mediados	  de	  noviembre,	  ya	  era	  responsable	  de	  una	  tercera	  
parte	  de	  las	  infecciones	  en	  el	  área	  metropolitana	  de	  Londres.	  	  
	  
Las	  prioridades/Excélsior	  	  
Reportera:	  Cecilia	  Soto.	  
¿Cuáles	  deben	  de	   ser	  nuestras	  prioridades	  programáticas?	  1.	  Un	   sistema	  de	   salud	  universal	   que	  no	  dependa	  del	   estatus	  
informal	  o	  formal	  del	  empleo	  ni	  de	  contribuciones	  de	  empleadores	  y	  empleados,	  sino	  de	  impuestos	  generales,	  tal	  como	  lo	  
ha	  formulado	  Santiago	  Levy	  (https://www.nexos.com.mx/?p=44777).	  Por	  el	   tamaño	  de	   la	  población	  y	  de	   la	  economía,	  un	  
sistema	   de	   salud	   universal	   puede	   generar	   un	   sistema	   de	   insumos	  médicos	   y	   sanitarios	  mayormente	   privados,	   pero	   con	  
alianzas	   e	   impulso	   del	   sector	   público.	   Un	   grado	   de	   autosuficiencia	   nacional	   en	  materia	   de	   vacunas	   es	   indispensable.	   La	  
transformación,	  durante	   los	  últimos	  15	  años,	  de	   la	  empresa	  estatal	  Birmex	  en	  una	  simple	   importadora	  de	  vacunas	  es	  un	  
pecado	  peor	   que	   la	   Estafa	  Maestra.	  Un	   ecosistema	   industrial	   de	   producción	  de	   insumos	  médicos,	   entre	   otros	   vacunas	   y	  
medicamentos,	  requiere	  a	  su	  vez,	  del	  aliento	  a	  la	  formación	  de	  recursos	  humanos	  altamente	  calificados,	  especialmente	  en	  
ciencia	  y	  tecnología,	  en	  ingenierías,	  diseño,	  así	  como	  la	  certificación	  de	  técnicos.	  Los	  trapiches	  a	  los	  museos.	  	  
	  
Falta	  de	  visión/Reforma	  	  
No	  es	  posible	  que	  sabiendo	  desde	  que	  apareció	  la	  pandemia	  que	  tarde	  o	  temprano	  se	  desarrollaría	  una	  vacuna,	  el	  Gobierno	  
y	  sus	  achichincles	  (léase	  Dr.	  López-‐Gatell,	  Marcelo	  Ebrad,	  Dr.	  Jorge	  Alcocer	  y	  el	  mismísimo	  Andrés	  Manuel	  López	  Obrador)	  
no	   hayan	   elaborado	   una	   base	   de	   datos	   de	   todos	   los	   mexicanos	   para	   cuando	   estuviera	   disponible	   la	   vacuna,	   si	   cada	  
mexicano	  tiene	  su	  identificación	  oficial	  y	  esta	  fue	  emitida	  por	  el	  H.	  Gobierno;	  se	  hubiera	  dado	  un	  paso	  gigante	  para	  cuando	  
la	  vacuna	  estuviera	  en	  nuestro	  país.	  	  
 


